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Новые предприятия игнорируют обязательства
Долги предприятий жилищно-коммунального хозяйства Кабардино-Балкарии за электроэнергию по итогам первого 
квартала 2024 года составили 2,2 миллиарда рублей.

Новые квартиры                            
вместо общежитий
22 апреля 80 семей Нальчика получили ключи от новых квартир, построенных
по программам переселения из аварийного жилья и общежитий.

Пятнадцать школ за пять лет
В Кабардино-Балкарии за последние пять лет построили 15 новых школ,
до 2025 года их будет уже 25. 

Модернизируют 
первичное звено
Глава КБР Казбек Коков поблагодарил министра 
здравоохранения России Михаила Мурашко
за поддержку региональной сферы здравоохранения.

В рамках реализации нацпроектов «Здравоохранение» и 
«Демография», федеральных и республиканских программ 
показатель ожидаемой продолжительности жизни в Кабардино-
Балкарии в 2023 году составил 77,1 года, превысив среднерос-
сийский показатель – 73,46. На 16,1% снизилась смертность от 
болезней системы кровообращения, показатель составил 355,8 на 
100 тысяч населения против 424 в 2022 году (средний показатель 
по стране – 799,1).

По программе модернизации здравоохранения первичного 
звена капитально отремонтированы отделения Городской поли-
клиники №2, Республиканской детской больницы, Межрайонной 
многопрофильной больницы, а также амбулатории в Урвани, 
Герменчике, Янтарном, Кичмалке, Урожайном, Котляревской.

Также было поставлено больше 80 единиц медоборудования. 
Идет ремонт еще 13 учреждений. Построены ФАП в Октябрь-
ском, амбулатории в селениях Эльбрус и Куба, начато строитель-
ство амбулатории в Кенже.

Большое внимание уделяется профилактике и выявлению хро-
нических заболеваний, в том числе онкологических, на ранних 
стадиях. За прошлый год обследованы более 232 тысяч человек. 
Чтобы проводить диспансеризацию в селах, закуплено девять 
передвижных комплексов.

За счет республиканского бюджета выросло финансирование 
лекарственного обеспечения льготников. В 2023 году оно соста-
вило 845,4 миллиона рублей, тогда как в 2019-м было всего 267,9 
миллиона рублей. 

Поддержка 
сферы культуры 
продолжится
В Кабардино-Балкарии, благодаря активному
участию республики в нацпроектах и федеральных 
программах, за последние годы существенно улучшили 
материально-техническое состояние многих учреждений 
культуры. 

Как сообщил глава КБР Казбек Коков, с 2019 по 2023 годы 
в рамках нацпроекта «Культура», госпрограмм «Развитие 
культуры» и «Комплексное развитие сельских территорий» 
построены ДК в Атажукино, Старом Череке, Верхнем Чегеме, 
Карасу, Нартане, Залукодесе и Аушигере, а в Нальчике – Центр 
культурного развития. 

Помимо этого, реконструированы ДК в Псычохе, Детская 
школа искусств имени М. Кипова в Нижнем Куркужине, Бал-
карский госдрамтеатр имени Кайсына Кулиева.

В республике капитально отремонтировали 25 домов куль-
туры, 19 детских школ искусств, 15 муниципальных библиотек, 
Республиканский театр кукол, Театр юного зрителя, Нацио-
нальный музей. Всего – 122 объекта культуры, которые еще и 
оснащены учебным оборудованием, инструментами, мебелью.

В этом году предстоит завершить строительство Дворца 
творческой молодежи в Нальчике, ДК в Псыхурее и Эльбрусе, 
отремонтировать ДК в Малке, Сармаково и Октябрьском.

«Конечно, содержательное наполнение учреждений и под-
держка работников культуры не менее приоритетны. С прош-
лого года увеличили гранты на творческие проекты, вдвое 
подняли размер государственных стипендий выдающимся де-
ятелям культуры и искусств, молодым и талантливым авторам 
и исполнителям. Останавливаться на этом не будем, поддержка 
сферы культуры продолжится», - подчеркнул глава КБР.

Новое жилье нальчане, проживавшие в 
домах по улицам Ашурова, Калининградская, 
Идарова, Ингушская и Крылова, получили в 
жилом комплексе «Долина Кавказа» на улице 
Шогенова в микрорайоне «Дубки». 

Новые квартиры выполнены с чистовой 
отделкой, благоустроена придомовая терри-
тория: заасфальтированы проезды, оборудо-
ваны парковка и детская площадка.

Как сообщил глава Кабардино-Балкарии 
Казбек Коков, квартиры построены по рес-
публиканской адресной программе «Пере-
селение граждан из аварийного жилищного 
фонда на территории КБР в 2022-2025 годах» 
и адресной муниципальной программе 

по переселению граждан из общежитий.
Подобная муниципальная программа – 

единственная в стране, она была иницииро-
вана еще первым президентом КБР Валерием 
Коковым и полностью финансируется из 
республиканского бюджета.

Всего для переселения жителей из общежи-
тий будут переданы 250 квартир в «Долине 
Кавказа»: в мае ключи от нового жилья полу-
чат 47 семей, а до 1 августа еще 123. До конца 
2025 года квартиры получат еще 466 семей.

Глава КБР отметил, что с 2019 года в ре-
гионе по федеральному проекту «Жилье» 
введено более 2,5 миллиона квадратных 
метров жилья.

Как сообщил глава КБР Казбек Коков, 
строительство велось по поручению пре-
зидента России Владимира Путина в рам-
ках нацпроекта «Образование» и государст-
венной программы развития СКФО.

В частности, построены здания лицея №1 в 
Нарткале и школы в Ташлы-Тале. В Нальчике 
возвели школу №33 на 1224 места, которая 
приняла первых учеников в 2020 году.  Еще 
через год построили школу в Чегеме. В новые 
здания переехали школа имени П. Грицая в 
станице Солдатской и лицей №7 им. Ш. Козуб 
в селении Ново-Ивановском.

В 2023 году в новые образовательные 
учреждения пошли ученики школы №1 в 
Кубе, школы №5 в Прохладном и школы №4 
в Нарткале. 

Уже построены и готовятся принять детей 
1 сентября этого года учебные заведения в 
Нальчике, Прохладном, Баксане, Майском, 
Красносельском, Сармаково и Псынабо. 

Как подчеркнул Коков, во всех этих уч-
реждениях не только созданы современные 
условия для обучения детей, но и увеличено 
количество мест, что позволяет организовать 
учебный процесс в одну смену.  

Кроме того, сейчас по государственной 
программе «Развитие образования» стро-
ится еще девять школ – три в Нальчике, 
остальные – в Нарткале, Тереке, Терсколе, 
Чегеме-2, Прималкинском и в станице Алек-
сандровской.  

Всего до 2025 года в республике появится 
25 новых школ. 

«Наша сила в единстве и правде»

Как сообщила пресс-служба респу-
бликанского филиала компании «Рос-
сети Северный Кавказ», предприятия 
ЖКХ являются крупнейшими дебито-
рами компании в КБР. По состоянию 
на 1 апреля 2024 года, их суммарная 
задолженность за потребленную элек-
троэнергию достигла 2,2 миллиарда 
рублей.

Основная часть долга приходится на 
водо- и теплоснабжающие организа-

ции. При этом, как отмечает компания, 
в республике продолжается практика 
создания единых поставщиков воды 
и тепла на базе обанкротившихся 
организаций жилищно-коммуналь-
ного сектора. И образованные для 
стабилизации платежей предприятия 
игнорируют финансовые обязательст-
ва перед энергетиками.

Кроме того, информация о переда-
че имущества новым организациям 

доводится до «Россети Северный 
Кавказ» с большой задержкой. По 
данным компании, есть факты об-
ращения вновь созданных юридиче-
ских лиц для заключения договоров 
энергоснабжения на объекты, пе-
реданные им в эксплуатацию за 4-5 
месяцев до момента обращения. Это 
также приводит к отсутствию плате-
жей за электроэнергию за указанный 
период.

Противодействие терроризму и экстремизму в современных реалиях, 
меры ответственности за совершение противоправных действий – эти и 
другие вопросы обсудили на брифинге с участием заместителя председателя 
правительства КБР – министра КБР Залима Каширокова и начальника 
отдела республиканской прокуратуры Анзора Шурдумова.

Участники встречи отметили, что 
для дестабилизации обстановки в Рос-
сии в ход идет все – от распространения 
откровенного вранья до открытого 
шантажа и призывов к совершению 
террористических акций.

- Сегодня в условиях проведения 
СВО мы получаем потоки дезин-
формации, - отметил Залим Каши-
роков. – В этой ситуации единственное 
эффективное оружие – объективность 
и правда, которая должна доводиться 
до населения. Именно в этом сегодня 
заключается смысл выражения «сила 
в правде». 

Вице-премьер рассказал и об осно-
вополагающих документах, в которых 
отражено стратегическое планиро-
вание развития России и Кабарди-
но-Балкарии в сфере безопасности. 
Так, в республике сейчас реализуется 
госпрограмма «Профилактика экстре-
мизма и терроризма в КБР на 2021-
2025», которая разработана с учетом 
положений Комплексного плана про-
тиводействия идеологии терроризма в 
РФ. Этот федеральный документ тоже 
дополняется с учетом возникающих 
угроз. Сегодня органы власти приняли 
к исполнению план на 2024-2028 годы. 
Он расширен, отражает все угрозо-
образующие факторы, исходящие от 
укронацизма. 

- Россию невозможно победить на 
войне, это не раз было доказано, - ска-
зал Кашироков. – Поэтому значитель-
ные усилия предпринимаются, чтобы 
расшатать ситуацию изнутри. Именно 
на это направлена вся информацион-
ная атака. В этих условиях мы должны 
учитывать все аспекты нашей работы 
и прежде всего доводить до населения 
объективную информацию.

Особо важным в сфере обеспечения 
нацбезопасности Залим Кашироков 
назвал указ президента России «Об 

утверждении основ государственной 
политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-
нравственных ценностей». 

- Я хотел бы обратить внимание, что 
сохранение нашей истории, культуры, 
обычаев и традиций тоже есть защита 
и укрепление суверенитета государ-
ства, - отметил спикер. – Сегодня мы 
видим будущее страны в единстве всех 
народов с сохранением этнического 
многообразия, сохранением наших 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей. Это является определяю-
щим фактором сохранения единого 
государства и защиты его суверенитета 
от воздействия всех внешних факто-
ров, которые сегодня пытаются нам 
навязать.

Кроме того, не прекращаются по-
пытки прямого запугивания населения 
путем распространения информации о 
минировании и массовых расстрелах 
в школах. 

- Все это делается, чтобы создать 
атмосферу массового психоза, чувст-
ва неуверенности населения, потери 
доверия к органам власти. Вот весь 
смысл в этом и заключается. Но еще 
раз скажу – наш народ сильный, 
мудрый, он все прекрасно понимает, 
и все расчеты, на которые делается 
ставка западными государствами, не 
срабатывают. 

Анзор Шурдумов рассказал, что про-
тиводействие терроризму и экстремиз-
му одно из приоритетных направлений 
деятельности прокуратуры КБР:

 -Учитывая наши полномочия и нашу 
компетенцию в этом направлении, 
мы в первую очередь координируем 
деятельность органов правоохраны, 
большую роль играем в деле оператив-
но-разыскной деятельности, которая 
предшествует всем мероприятиям 
уголовного плана, доводим дела до 

суда, выступаем в суде и доводим лиц 
до обвинительного приговора.

Представитель надзорного ведомства 
поделился некоторыми итогами рабо-
ты: за последние несколько лет десятки 
людей были осуждены за совершение 
преступлений, связанных с причаст-
ностью к экстремизму и терроризму, 
вскрыты достаточно крупные группи-
ровки, предотвращена деятельность 
людей, присягнувших на верность 
терорганизациям и планировавших 
осуществлять подрывную деятельность 
на территории республики. Большой 
вклад в эту работу внесли сотрудники 
спецслужб, специализированных по-
дразделений МВД. С начала года уже 
зарегистрировано свыше 20 престу-
плений. Большое внимание уделяется 
и вопросам защищенности объектов 
критической инфраструктуры, мест 
массового скопления людей.

- С начала 2023 года в республике 
было заблокировано 200 фейковых 
информационных материалов, разме-
щенных в сети Интернет, - сказал Шур-
думов. – Около 50 человек привлечены 
к административной ответственности, 
выявлено 13 уголовно наказуемых 
деяний связанных с дискредитацией 
ВС, распространением фейковой 
информации. Одно преступление вы-
явлено по факту участия жителя КБР 
в деятельности незаконных воору-
женных формирований на территории 
Украины. Впервые были выявлены 2 
преступления по госизмене. И сейчас 
завершается в суде процесс в отноше-
нии лица, обвиняемого в шпионаже. 
Это тоже редкий состав. Речь идет о 
гражданине Украины, который нахо-
дясь в республике, взаимодействовал 
с разведслужбами Украины. 

В заключение брифинга его участни-
ки напомнили, что только получение 
информации из официальных, про-
веренных источников может уберечь 
россиян от втягивания в преступную 
террористическую деятельность и не 
позволить западной коалиции достичь 
своих целей. 
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Главное – приехали поддержать! 

Лидеры региона делятся опытом
В Нальчике говорили о качестве и безопасности 
медицинской деятельности в ходе I Северо-
Кавказской конференции «Вершина Качества-2024» 
(«СМ» №15). В обсуждении принимали участие 
представители различных областей медицинского 
сообщества, руководители органов исполнительной 
власти в сфере здравоохранения субъектов РФ. 

Кабардино-Балкария стала площадкой для проведе-
ния такого форума обоснованно: по итогам 2023 года 
наша республика является абсолютным лидером среди 
регионов СКФО по внедрению системы качества и 
безопасности медицинской деятельности.

На торжественном открытии форума участников 
приветствовали премьер-министр КБР Алий Мусуков, 
который зачитал приветственный адрес главы респу-
блики Казбека Кокова, и министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов, поблагодаривший коллег из 
Национального института качества Росздравнадзора 
за сотрудничество и высокую оценку деятельности 
региональной медслужбы.

Директор ФГБУ «Национальный институт качества» 
Росздравнадзора Александр Запольский напомнил, что 
на сегодняшний день они находятся уже в 61 регионе, и 
СКФО делает только первые шаги в этом направлении. 
При этом Кабардино-Балкария стремительно заняла 
лидерскую позицию не только в данном регионе, но 
и вошла в число лучших регионов страны по внедре-
нию системы качества и безопасности медицинской 
деятельности.

В первый день участники конференции обсудили 
актуальные вопросы развития системы обеспечения 
качества и безопасности медицинской деятельности, 
а также роль информационных технологий  в менед-
жменте качества и управление персоналом для обеспе-
чения качества медицинской помощи. Лидеры отрасли 
здравоохранения, стоявшие у истоков системы менед-
жмента качества, поделились лучшим опытом в сфере 
управления качеством и безопасностью медицинской 
деятельности.

В рамках конференции медорганизации КБР получи-
ли сертификаты «Качество и безопасность медицинской 
деятельности». Это городские клинические больницы 
№1 и №2, Межрайонная многопрофильная больница, 

Центральная районная больница Прохладненского 
района, Кардиологический диспансер. Все они успешно 
прошли добровольную сертификацию Росздравнадзора 
по безопасности медицинской деятельности.

Помимо обсуждения актуальных вопросов по 
обеспечению безопасной медицинской деятельности, 
участники выставки могли познакомиться с культурой 
нашего края: в фойе музтеатра, где проходило открытие 
и шла работа по секциям, работала выставка народно-
прикладного и изобразительного искусства мастеров 
КБР. А на втором этаже для гостей организовали кофе-
брейк, где можно было обсудить впечатления и новую 
информацию. 

«Пока именно по качеству такой системы у нас ни в од-
ном учреждении нет, действительно вы лидеры, – говорит 
главный врач Республиканской больницы Республики 
Адыгея Нателла Чеужева. – Поэтому мы и приехали, 
чтобы услышать об опыте работы, особенно перина-
тального центра, самим сделать первые шаги. Первый 
этап нами уже пройден, и чтобы перейти именно к 
внедрению системы менеджмента качества нужно и 
обучиться, и действительно получить опыт других 
территорий. Конференция для нас очень актуальна, 
мы почерпнули для себя много практических момен-
тов, увидели подводные камни, с которыми мы можем 
столкнуться именно в процессе внедрения, поняли с 
чего нужно начинать, и сейчас у нас идет обширная 
подготовительная работа».

Особенно актуальной конференция стала для меди-
ков «новых территорий»: «Мы представители Донецкой 
Народной Республики, приехали сюда принять участие, 
послушать, поучиться и набраться опыта, - сказал 
главный врач Детского клинического центра Макеевки 
(ДНР) Александр Федоренко. – Ваш опыт нам очень ну-
жен, потому что мы только входим в законодательную 
базу Российской Федерации, и вопросы внутреннего 
контроля качества, менеджмента, управления качест-
вом для нас очень актуальны. Я надеюсь, что все, что мы 
услышим здесь, мы будем применять в своей работе».

В рамках второго дня работы конференции была 
организована экскурсия в медицинские организации 
республики, успешно прошедшие добровольную сер-
тификацию Росздравнадзора. 

В Нальчике прошел I Межрегиональный съезд волонтеров СВО, организованный Кабардино-
Балкарской региональной общественной организацией «Волонтерское движение в поддержку 
соотечественников «Ни шагу назад». В столицу Кабардино-Балкарии приехали волонтеры СВО
из Дагестана, Северной Осетии-Алании, Карачаево-Черкесии, Ингушетии, Адыгеи, Ростовской 
области, Калмыкии, Краснодарского края, Симферополя и даже из Тюменской области.

Кто такие волонтеры СВО? «Она 
пришла в волонтерский центр, го-
ворит нам: «У меня муж воюет там. 
Давайте я буду хотя бы грузы соби-
рать и упаковывать». Так с тех пор 
этим и занимается…» «Если что-то 
надо срочно отвезти в зону СВО, 
он кладет это в свою легковушку, 
садится и едет…» «Да все равно что 
привез, главное – приехал поддер-
жать! Мы как его видим, сразу на-
строение поднимается!» «Братишка 
военный, он там. А я здесь помогаю, 
чем могу. Когда знаешь, для кого и 
для чего это надо, договориться с 
любым – не проблема». Волонтеры 

СВО – те, кто считает своим долгом 
помочь российским военным, зная, 
что не получит за это ни денег, ни 
званий, ни кубков с дипломами. 
Поэтому на открытии съезда самым 
лучшим, надежным и активным 
руководители «Ни шагу назад» 
вручали благодарственные письма. 
Благодарность – это единственное, 
на что может рассчитывать волон-
тер. Но, по мнению большинства 
из них, это дорогого стоит. Всего с 
начала специальной военной опе-
рации волонтеры движения были 
«за ленточкой» более 50 раз. Это то, 
что документально зафиксировано, 

но, возможно, намного больше. По 
словам исполнительного директора 
«Ни шагу назад» Темиржана Байси-
ева, часть привезенных продуктов 
передается жителям Запорожской 
области.

Двое парней, участников СВО, 
на открытии съезда вышли на 
сцену, чтобы поблагодарить во-
лонтеров. Анатолий Шабанов 
сказал, что сражаются там они за 
мир и жизнь для всех: «За всех нас 
– наших и ваших матерей, детей. 
Спасибо Темиржану Байсиеву, 
который регулярно приезжает к 
нам с гуманитарными грузами, мы 

его любим и всегда ждем. Спасибо 
всем, кто помогает ему».

Как рассказала проектный менед-
жер организации Екатерина Сурко-
ва, цель съезда – общение волон-
теров из разных регионов и разра-
ботка программы взаимодействия. 
Именно на съезде это проще сделать 
исходя из имеющегося у разных ре-
гионов опыта и ресурсов. Так будет 
легче скоординировать действия и 
придать усилиям нужное направле-
ние. «Нужно понять, какие резервы 
есть у волонтеров разных регионов 
и как их лучше использовать. А 
потом, проанализировав все это, 
мы составим «дорожную карту». 
«Разработаем схемы, поделимся 
друг с другом опытом, поговорим 
о своих «плюсах» и «минусах», - 
добавил Байсиев.

Съезд начался с минуты молча-
ния в память Семена Еремина – 
журналиста, который никогда не 
отказывал в помощи и военным, и 
мирным жителям. Затем делегатов 
съезда приветствовал заместитель 
министра по делам молодежи КБР 
Артур Ахметов, поблагодарив 
их за труд. Глава администрации 
Черекского района Алан Кульбаев 
подчеркнул, что волонтеры помо-
гают выполнять свой долг тем, кто 
находится на передовой. Добрые 
слова о добровольных помощниках 
сказал консультант управления по 
внутренней политике Администра-
ции главы КБР Анзор Георгиев.

Открытие съезда сопровождали 
выступления артистов – это были 
и государственные академические 
танцевальные коллективы «Ка-
бардинка» и «Балкария», и юные 
воспитанники ДШИ №1 Нальчика и 

вокальной студии «Иоканто». После 
окончания торжественной части 
началась собственно работа съезда: 
панельная дискуссия, анализ уже 
сделанного, а также форсайт-сес-
сии. Закончилось все построением 
дорожной карты «Стратегия эф-
фективной работы волонтерских 
объединений, осуществляющих 
свою деятельность в зоне СВО, до 
2025 года».

Никого не удивило, что перед 
Домом профсоюзов КБР, где про-
ходил съезд, стоял красивый ав-
тобус – передвижной пункт сдачи 
крови, а большинство делегатов 
пришли на открытие с повязками 
на руках, уже успев стать донора-
ми. Станция переливания крови в 
субботу отмечала Национальный 
день донора. А волонтеры «Ни 
шагу назад» предложили медикам 
совместить добровольную сдачу 
крови и работу съезда, организовав 
все в одно время и в одном и том 
же месте, на площади 400-летия 
– чтобы объединить людей ответ-
ственных и бескорыстных. «У нас 
отзывчивые люди, откликаются 
сразу, откладывают все свои дела 
и идут сдавать кровь», - отметила в 
разговоре с корреспондентом врач-
трансфузиолог Мадина Хубиева. 
Она подчеркнула, что сдают кровь 
люди действительно совершенно 
бескорыстно, поскольку денег за это 
не дают. Зато в Нальчике – единст-
венная Станция переливания кро-
ви, где сами готовят, чтобы покор-
мить доноров, причем совершенно 
бесплатно: «Потребность в крови у 
нас покрывается на 100%, немногие 
в стране могут таким похвастаться. 
У нас много почетных доноров».

ДУХОВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МУСУЛЬМАН
Кабардино-Балкарской Республики

ГРАФИК НАМАЗОВ НА МАЙ 2024 г. ПО КБР

Сайт ДУМ КБР: www.kbrdum.ru
Дату действительного наступления и окончания месяца

по хиджре следует уточнять.

Май Фаджр
Утр. 

Шурук
Восход

 Зухр
Обед. 

Аср
Икинды

Магриб 
Вечер.

Иша 
Ноч.

1 Ср 03:25 04:57 12:13 16:06 19:11 20:51
2 Чт 03:24 04:56 12:13 16:06 19:13 20:53
3 Пт 03:22 04:54 12:13 16:07 19:14 20:54
4 Сб 03:20 04:53 12:13 16:07 19:16 20:56
5 Вс 03:18 04:51 12:13 16:07 19:17 20:58
6 Пн 03:16 04:50 12:13 16:08 19:18 20:59
7 Вт 03:15 04:49 12:13 16:08 19:19 21:01
8 Ср 03:13 04:48 12:12 16:09 19:20 21:03
9 Чт 03:11 04:46 12:12 16:09 19:21 21:04

10 Пт 03:10 04:45 12:12 16:10 19:22 21:05
11 Сб 03:08 04:44 12:12 16:10 19:23 21:06
12 Вс 03:06 04:43 12:12 16:10 19:25 21:08
13 Пн 03:05 04:42 12:12 16:10 19:26 21:09
14 Вт 03:03 04:41 12:12 16:11 19:27 21:10
15 Ср 03:02 04:40 12:12 16:11 19:28 21:11
16 Чт 03:00 04:40 12:12 16:11 19:28 21:11
17 Пт 02:59 04:39 12:12 16:12 19:30 21:13
18 Сб 02:57 04:37 12:13 16:12 19:31 21:14
19 Вс 02:56 04:36 12:13 16:12 19:32 21:15
20 Пн 02:55 04:35 12:13 16:13 19:33 21:16
21 Вт 02:53 04:34 12:13 16:13 19:34 21:17
22 Ср 02:52 04:33 12:13 16:13 19:35 21:18
23 Чт 02:51 04:32 12:13 16:14 19:36 21:19
24 Пт 02:49 04:32 12:13 16:14 19:37 21:21
25 Сб 02:48 04:31 12:13 16:14 19:38 21:22
26 Вс 02:47 04:30 12:13 16:15 19:39 21:23
27 Пн 02:46 04:29 12:13 16:15 19:40 21:24
28 Вт 02:45 04:29 12:14 16:15 19:41 21:25
29 Ср 02:44 04:28 12:14 16:16 19:41 21:25
30 Чт 02:43 04:28 12:14 16:16 19:42 21:26
31 Пт 02:43 04:28 12:14 16:16 19:42 21:26
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Интернет, гаджеты и ответственность
В министерстве по делам молодежи КБР прошел семинар по профилактике терроризма и экстремизма среди 
молодежи. Он был похож на обычный разговор, в котором умные люди с опытом рассказывали юношам и девушкам, 
откуда берутся фейки, какие цели они могут преследовать, как отличить правду от лжи и чем порой приходится 
расплачиваться за нежелание думать. В мероприятии приняли участие студенты колледжей Кабардино-Балкарии.

По тысяче за грузовик
Главное следственное управление СК России по СКФО 
возбудило уголовное дело в отношении чиновников 
окружного подразделения Ространснадзора
и инспекторов ГИБДД МВД по КБР, которых 
подозревают в получении взяток за беспрепятственный 
проезд грузовиков через пост весового контроля.

Как сообщила пресс-служба СК России, фигурантами дела 
стали лидер группы – заместитель начальника Межрегио-
нального территориального управления Ространснадзора по 
СКФО – начальник территориального отдела госавтонадзора 
по Северной Осетии Мурад Макиев, его подчиненные Алек-
сандр Хаматов и Олег Кибиров, инспекторы ГИБДД МВД по 
Кабардино-Балкарии Мухамед Хаников и Муса Канукоев, 
а также гражданские лица Юрий Алборов, Леван Макиев, 
Хасби Хачетлов и другие.

По данным следствия, целью их противоправной деятель-
ности было систематическое получение взяток от водителей 
грузовиков, проезжающих стационарный пост весового 
контроля «Урух», из расчета 1 тысяча рублей за одну машину 
и по 2 тысячи рублей за машину с прицепом.

После оплаты грузовикам обеспечивался беспрепятст-
венный проезд без соответствующих проверок водителей 
«даже при наличии явных признаков административных 
правонарушений».

В отношении подозреваемых по материалам ФСБ России 
и ГУСБ МВД России возбуждено уголовное дело по статье 
«Получение взятки в значительном размере в составе органи-
зованной группы» УК РФ, санкция которой предусматривает 
до 12 лет лишения свободы.

У фигурантов дела проведено более 30 обысков, во время 
которых изъяты значительные суммы денег, документы и 
электронные носители информации, имеющие доказатель-
ственное значение.

Следователь
и адвокат попали
в одно дело
В суд направлено уголовное дело в отношении бывшего 
следователя полиции и адвоката, которых обвиняют в 
получении взятки и посредничестве во взяточничестве.

Напомним, что, по версии следствия, в производстве 
следователя следственного управления УМВД по Нальчику 
находилось уголовное дело в отношении мужчины, обвиняе-
мого в незаконном привлечении средств дольщиков. Ему была 
избрана мера пресечения в виде домашнего ареста. 

В июле 2023 года адвокат обвиняемого, выступая в качестве 
посредника, передал следователю 150 тысяч рублей в качестве 
взятки за то, чтобы тот не обращался в суд с ходатайством об 
изменении его подзащитному меры пресечения с домашнего 
ареста на заключение под стражу.

Кроме того, в августе 2023 адвокат, действуя уже под 
контролем оперативников УФСБ, к которым обратился его 
подзащитный, передал следователю еще 300 тысяч рублей за 
изменение меры пресечения фигуранту дела на подписку о 
невыезде. После этого и он, и полицейский были задержаны.

Экс-следователю предъявлено обвинение по статье «Полу-
чение должностным лицом взятки, совершенное в крупном 
размере» УК РФ, адвокату – по статье «Посредничество во 
взяточничестве» УК РФ. Их санкции предусматривают до 12 
лет лишения свободы. 

Уголовное дело направлено в Нальчикский городской суд 
для рассмотрения по существу.

Почти 7 кг «синтетики»
Гражданин Киргизии предстанет перед судом по 
обвинению в незаконном обороте крупной партии 
синтетического наркотика.

По версии следствия, в подмосковном Клину 23-летний 
иностранец приобрел больше 800 граммов синтетического 
наркотика N-метилэфедрон, который он для дальнейшей 
продажи перевез в Кабардино-Балкарию и спрятал на терри-
тории одной из заправок в Чегемском районе. После того, как 
его задержали оперативники, мужчина заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве с прокуратурой и рассказал о 
еще одном тайнике с крупной партией наркотика в Москов-
ской области. Здесь полицейские изъяли еще свыше 5,8 кг 
N-метилэфедрона, который он должен был забрать и также 
доставить в республику.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, иностранцу 
предъявлено обвинение по статье «Покушение на незаконный 
сбыт наркотических средств в особо крупном размере» УК РФ, 
санкция которой предусматривает до 20 лет лишения свободы.

Уголовное дело направлено в Чегемский районный суд для 
рассмотрения по существу.

Показать республику со знанием дела
В Кабардино-Балкарии прошла школа молодого гида 
«Больше, чем тропы». В течение трех дней участники 
проходили курсы повышения квалификации по 
теме «Инновационные технологии в экскурсионной 
деятельности». После прохождения курсов 
открывается возможность выйти на аттестацию 
для официальной деятельности в сфере оказания услуг 
гидов-экскурсоводов. Курсы проводились профильными 
экспертами из Северо-Кавказского федерального 
университета.

Наша республика с каждым днем привлекает все больше 
туристов, появляются новые туристические маршруты. А это 
значит, что растет потребность в грамотных профессиональ-
ных кадрах, которые помогут нашим гостям узнать наш край 
только с лучших сторон и уехать с приятными впечатлениями. 
Для этого и была создана школа молодого гида.

Открытие школы прошло на площадке Многофункцио-
нального молодежного центра в Нальчике. Организаторами 
выступили МЦ КБР при поддержке Минмолодежи республики. 

Прежде, чем приступить к образовательной части, к участ-
никам обратились приглашенные гости: министр по делам 
молодежи КБР Азамат Люев и начальник отдела развития 
туризма министерства курортов и туризма КБР, заместитель 
председателя аттестационной комиссии по проведению атте-
стации экскурсоводов (гидов), гидов-переводчиков Виолетта 
Каскулова. 

Министр отметил высокий потенциал нашей республики 
для развития туризма по ряду направлений, однако пока 
мало молодых людей, проживающих в зоне туристических 
дестинаций, вовлечены непосредственно в организацию 
туристической деятельности. Поэтому с прошлого года 
совместно с партнерами – Минкурортов КБР, экспертами из 
СКФУ – было принято решение запустить проект, который 

будет способствовать информированию, отбору и обучению 
молодых людей, проживающих в данных населенных пунктах, 
чтобы они впоследствии вливались в развитие туристической 
индустрии своего района. 

«Сегодня молодежь нужна в этой отрасли – подчеркнул 
Люев. – Их креатив, новое видение обеспечат с одной сто-
роны должный уровень сервиса и конкурентоспособности 
нашей туристической индустрии, а с другой – и это самое 
важное для нас как для министерства по делам молодежи – 
это воспитательный, историко-культорологический эффект 
содержания молодежного туризма». 

Министр выразил надежду, что результативность нынеш-
ней программы будет выше по сравнению с прошлым годом, 
когда более 20% обученных прошли комиссию и получили 
соответствующий сертификат гида-экскурсовода. В этом году 
ожидается, что комиссию пройдут 50% обученных, поскольку 
в этом году обновленная программа будет более практико-
ориентированной, а также на каждом этапе будут выездные 
форматы с индивидуальной проработкой новых маршрутов. 

«Это очень важный туристический продукт, который будет 
двигать наших производителей, наши предприятия в сфере 
туризма, питания, транспорта. Все это будет способствовать 
тому, что мы большую добавочную стоимость будем созда-
вать непосредственно на территории Кабардино-Балкарской 
Республики», - заключил Люев. 

Заявки на участие в школе подали более 160 участников, 
из них отобрали 50. Первые два дня ребята изучали теорию: 
эксперты СКФУ рассказывали о специфике работы гида-
экскурсовода. Третий день работы школы был посвящен 
практической части обучения: участники выехали в Верхнюю 
Балкарию, где они провели экзаменационные мини-экскур-
сии.

Алена Докшокова. 

«Идеология террористических сообществ в сети Ин-
тернет: технологии распространения и специфика проти-
водействия» – так звучала тема семинара, организаторами 
которого стали министерство по делам молодежи КБР, Центр 
по противодействию экстремизму МВД по КБР и Молодежное 
правительство КБР. Один из его организаторов и ведущих 
председатель Молодежного правительства КБР Исмаил Бейту-
ганов объяснил, что отбор участников семинара неслучайный: 
руководители средних профессиональных учебных заведений 
КБР выбирали лучших, самых успешных и активных. И глав-
ное – тех, к кому прислушиваются ровесники: этим ребятам 
предстоит стать проводниками полученной информации, 
транслировать ее тем, с кем общаются. 

«Мы проводим много таких мероприятий, но сейчас хотим 
услышать вас и понять. И сказать: доверяйте информации 
только официальных источников! Нам также важна обратная 
связь», - обратился к участникам семинара Бейтуганов.

Заместитель председателя Духовного управления мусуль-
ман КБР Алим Сижажев, в свою очередь, сказал о важности 
профилактики экстремизма: «И сейчас – особенно. Враг, как 
правило, неизвестен, мы не знаем, кто выступает против нас. 
Осознав проблему рядом с тобой, попробуй ее решить, ищи 
специалиста, того, кто может это сделать». Сижажев объяснил, 
что вербующие молодых, вовлекающие их и в употребление 
наркотиков,  и торговлю ими, и в экстремизм – как правило, 
хорошие психологи. И спасти от их влияния может только бди-

тельность и здравый рассудок. Сижажев добавил, что очень 
многие сейчас «ведутся» на деньги, и результат часто бывает 
страшным и скорбным. Отметил, что необходимо знать не-
давнюю историю и хорошо ее помнить: многие представители 
молодежи уже очень смутно представляют себе, что случилось 
в Нальчике 13 октября 2005 года, что произошло в 2004-м в 
школе Беслана. И главное, не понимают почему. Сижажев при-
звал помнить все это, беречь друг друга и стараться опередить 
других в совершении добрых дел. Рассказал он, например, о 
подростках, которые блокируют опасные интернет-страницы: 
«Этому же можно научиться за один день!»

Представитель МВД по КБР объяснила разницу между 
экстремизмом и терроризмом, дав юным слушателям представ-
ление об ответственности за, казалось бы, невинные шалости. 
Слушателям объяснили, как может воздействовать злоумыш-
ленник, используя привычные им гаджеты и Интернет, на еще 
неустойчивую психику подростка. Также им было рассказано 
про негативное воздействие фейков. «Если вы не уверены в 
истинности информации – не распространяйте ее!» – призвала 
представитель МВД по КБР, рассказав о возможных последст-
виях. Прозвучало, что ответственность за совершение тяжких 
и особо тяжких преступлений наступает с 14 лет, и причиной 
личной катастрофы может стать обычное недомыслие.

Поскольку студенты колледжей могли задать любые вопро-
сы и получить на них ответы, общение продолжалось долго, 
и на часы никто не смотрел.
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Мультфильмы любят взрослые и дети

Спорт, семья и дружба

В Центре непрерывного повышения профессионального 
мастерства педагогических работников Минпросвещения 
КБР прошел фестиваль-конкурс анимационных 
видеофильмов «МультЛис». Организатором его выступил 
Региональный модельный центр дополнительного 
образования детей.

Проводится фестиваль-конкурс в целях развития у подра-
стающего поколения творческого потенциала, духовно-нрав-
ственных ценностей, укрепления национальных традиций 
через применение современных мультимедийных технологий.

В фестивале приняли участие 24 творческих коллектива, 
пять из них стали победителями. В коллективах, представив-
ших свои мультфильмы на конкурс, педагоги и дети разного 
возраста – и малыши-детсадовцы, и школьники. Объединяет 
их то, что все они занимаются по дополнительным общеобра-
зовательным программам технической направленности и реа-
лизуют свои увлечения в области искусства мультипликации.

- Это первый наш анимационный фестиваль, - рассказала 
руководитель Центра дополнительного образования Мари-
на Таппасханова. – В прошлом году мы проводили просто 
конкурс лучших мультфильмов, а в этом решили расширить 

программу мероприятия, у нас не только просмотр лучших 
работ и награждение победителей, но еще и выставка творче-
ских детских работ, на которой можно детально рассмотреть 
все элементы и составляющие анимационных видеофильмов. 
Кроме того, проводим мастер-классы, на которых победители 
фестиваля-конкурса рассказывают и показывают все этапы 
создания мультфильмов на специальном оборудовании. Здесь 
каждый желающий может попробовать себя в роли аниматора 
и оператора.

В этом году конкурс «МультЛис» проводился по нескольким 
темам и номинациям: «Краеведение и туризм» – тематика 
работ охватывала весь спектр действий, связанных с разви-
тием краеведения и туризма в Кабардино-Балкарии; «Его имя 
– герой» – в своих работах конкурсанты делились впечатле-
ниями от знакомства с историями известных личностей, их 
достижениями, подвигами; «Природа и экология» – тут можно 
показать красоту природы, природных явлений, животных, 
продемонстрировать необходимость бережного отношения к 
природе; «Я и моя семья» – это о значимости семейных ценно-
стей для каждого человека; «Знак качества КБР» – здесь акцент 
делался на привлечении внимания и популяризации ремесел и 
продукции, производимых на территории нашей республики. 

Надо сказать, что создание мультфильмов в Кабардино-
Балкарии набирает все большую популярность, сейчас в 
республике работают 40 студий, создающих анимационные 
фильмы. В нашем центре мы начали заниматься мульти-
пликацией пять лет назад, получив необходимое для этого 
оборудование в рамках реализации проекта «Успех каждого 
ребенка». Нам тогда очень помогла руководитель Центра 
социальной адаптации «Феномен» Елена Дзахмышева. Она 
и сейчас нам помогает, в том числе с обучением педагогов и 
проведением конкурсов.

На фестивале представлены разноплановые мульфильмы – 
пластилиновые, рисованные, сделанные с использованием 
цифровых сервисов. Это и экранизации сказок, и познава-
тельные мультфильмы. Последних, к слову, становится все 
больше, вполне возможно, что в недалеком будущем наши 

мультфильмы будут использованы на школьных уроках в 
образовательных целях.

- Подобные фестивали станут постоянными, - уверена 
Елена Дзахмышева. – Для этого есть все возможности и 
немало желающих принять в них участие. Мы в «Феномене» 
начали заниматься созданием мультфильмов еще в 2015 году, 
через три года, получив грант за проект по мульттерапии, 
мы занялись обучением педагогов и волонтеров. Это был 
наш первый грант, потом было еще несколько, и благодаря 
им мы смогли популяризировать создание анимационных 
фильмов и привлечь к работе в студиях немало людей. В 
течение года мы учим педагогов и волонтеров создавать 
мультфильмы – самые разные: перекладные, пластилиновые 
и даже с использованием искусственного интеллекта. Мы 
постоянно консультируем наших студийцев, оказываем им 
всяческую поддержку, а в конце обучения проводим конкурс, 
который является подведением как бы итогов, оценкой сде-
ланному за год. В этом году, как видите, даже замахнулись 
на республиканский фестиваль-конкурс – с выставкой и 
мастер-классами. Думаю, в таком формате будем и дальше 
продолжать.

Субботним утром во Дворце творчества детей и молодежи собрались самые дружные и самые 
спортивные: здесь проходил спортивно-оздоровительный конкурс «Мама, папа, я – спортивная семья».
На праздник, который проводился в рамках Года семьи, съехались команды со всех районов республики.

Зал украшен баннерами и лозун-
гами, под бодрую песенку «Вместе 
весело шагать…» команды зашли в 
спортивный зал: Нальчик, Баксан, 
Чегем, Терек, Эльбрусский район... 
Вот что значит спортивный азарт, 
бодрость и, конечно же, командный 
дух: всей семьей – к победам, даже 
в выходной день!

Встречали дружных спортсменов 
организаторы и гости конкурса: 
почетный гражданин Нальчика, 
мастер спорта СССР по футболу 
Валерий Сижажев, руководитель 
ДТДМ Аксана Карашева, заведую-
щая Региональным центром детско-
юношеского туризма, краеведения 
и спортивно-оздоровительной 
работы Маряна Кармокова. 

Со словами приветствия к участ-
никам обратилась Аксана Караше-
ва: «Говорят, что спортивные семьи, 
семьи, где папы, мамы и дети вместе 
занимаются спортом, придержива-
ются принципов здорового образа 
жизни, – они самые счастливые. Так 
что сегодня в нашем спортивном 

зале прекрасная атмосфера, потому 
что здесь собрались счастливые 
люди. Огромное вам спасибо за 
отклик и за участие. А нашим зрите-
лям мы желаем красивых историй, 
увлекательного зрелища, чтобы вы 
получили удовольствие от того, что 
сегодня здесь увидите».

Организаторы и гости попривет-
ствовали участников и пожелали 
победы сильнейшей команде. 

Хорошее настроение спортсме-
нам поддержали артисты из детских 
творческих коллективов.  

Звучат гимны. Перед началом 
первой – «факельной» – эстафеты 
главный арбитр конкурса заслу-
женный работник и почетный на-
ставник физкультуры и спорта КБР 
Владимир Миновский напомнил, 
что 2024 год – это год 10-летия от-
крытия XXII зимних Олимпийских 
игр «Сочи-2014»: «Факелоносцы на-
шей республики приняли эстафету 
олимпийского огня, пронесли факел 
по стадиону «Спартак» и передали 
огонь в город Сочи. И сегодня в 

память о том знаменательном дне 
участники конкурса открывают 
соревнование забегом с «олимпий-
скими факелами». 

С первых секунд очевидно: и для 
детей, и для их родителей это не 
просто веселая игра, а настоящее 
состязание, полное азарта и стрем-
ления к победе. А что творится на 
балконах! Болельщики с плакатами 
выкрикивают слова поддержки 
и скандируют «кричалки». Да, с 
такой поддержкой нельзя не по-
бедить!

«Переправа» через обручи, «по-
садка картофеля», бег с мячом и 
конкурс на ловкость и сообрази-
тельность – тут только слажен-
ность работы всех участников 

команды поможет прийти к победе!
Звучит финальный свисток. Со-

ревнования окончены. Арбитры 
подсчитывают баллы. Кто же был 
самым спортивным? Какая семья – 
настоящая команда? Конечно же, 
все! Поэтому каждому участнику – 
памятные медали Олимпийского 
совета КБР и сертификаты. 

Однако в спорте должны быть 
первые. Но в семейном конкурсе, 
где главное – дружба, даже при-
зовые места достались по одному 
сразу на две семьи! Да, и «золото» 
тоже досталось сразу двум коман-
дам: семье Сурцевых из Прохлад-
ненского района и семье Боготовых 
из Чегемского района.

И победители, и те, кому в этот 
раз не удалось занять первое ме-
сто, очень рады поучаствовать в 
таком веселом мероприятии. Для 
семьи Сурцевых, например, это 
уже добрая традиция – встречать-

ся с семьями-единомышленника-
ми на подобных соревнованиях. А 
вот команда Пшибиевых из Бак-
санского района – одна из самых 
ярких на этом конкурсе – на таком 
спортивном празднике впервые, 
но они смогли занять второе 
место, разделив его с командой 
Федоренко из Прохладненского 
района, и теперь обязательно бу-
дут участвовать еще. 

Третье место разделили Долговы 
из Эльбрусского района и Балкаро-
вы из Терского района.

«Конечно же, мы все любим 
спорт, но главное, что нам помогло 
победить – это дружба!» – говорит 
мама из команды Боготовых. Да, их 
мама знает лучший рецепт успеха! 
Как и мамы, папы, дети – все, кто в 
этот день разделил радость спорта, 
движения и, конечно же, любви к 
семье.

Алена Докшокова.
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Амалия Бесланеева: «Легко, когда в тебя верят!»

Верное слово Бекмурзы
Республика отметила 170-летие со дня рождения поэта, народного сказителя, 
основоположника кабардинской литературы Бекмурзы Машевича Пачева.

Как уже сообщала наша газета, 15 апреля Северо-Кавказский государственный институт искусств
уже в седьмой раз выбирал своего лучшего студента. В результате очень острой, конкурентной борьбы
им стала второкурсница хореографического отделения вуза Амалия Бесланеева.
Предлагаем познакомиться с ней поближе.

Студенткой единственного в 
регионе высшего учебного заве-
дения искусства девушка стала 
случайно. Точнее, почти случайно.

Училась она сначала с 1 по 4 класс 
в нальчикской 21 школе, а с 5 по 11 
класс – во 2 лицее, который окон-
чила с золотой медалью: «Очень 
любила математику, прямо болела 
ею, всегда любила все задачки, 
решала самой первой. Наша учи-

тельница часто нам давала задания 
на скорость, ставя первым пяти ре-
шившим «отлично». Я всегда была 
в числе этой пятерки».

Откуда же истоки тяги к хоре-
ографии у дочери полицейского и 
учительницы начальных классов? 
Сама Амалия твердо уверена, что 
это заслуга ее первого педагога по 
танцам Лилии Добросердовой, 
в знаменитом ансамбле которой 

«Арабеск» она занималась с пяти 
лет: «Именно с нее начался мой 
такой творческий путь конкретно 
в хореографии. Помимо танцев 
я занималась многими сферами 
искусства, но танцы были тем, что 
никогда мне не надоедало. 

Наш коллектив, в котором я 
танцевала с 2010 года по 2023 год, 
участвовал в самых различных и 
городских, и международных, и 

муниципальных, и региональных 
конкурсах и фестивалях. Где мы 
только не были с гастролями: и по 
Европе у нас был тур, и по родной 
стране, всего так не вспомнишь. У 
нас была очень активная концер-
тно-конкурсная жизнь».

Тем не менее хореографии при-
шлось выдержать соперничество с 
еще одним увлечением Амалии – с 
любовью к английской филологии, 
так как почти до самого оконча-
ния одиннадцатого класса она не 
определилась с выбором между 
лингвистикой и танцами, между 
Санкт-Петербургом и родным На-
льчиком: «Я очень долго мучилась, 
но решила в один день просто сесть 
и написать на листике все плюсы и 
минусы каждого варианта. И в тан-
цевальном искусстве их оказалось 
намного больше».

Поступать в СКГИИ пришлось 
при довольно большом конкурсе: в 
тот года на одно бюджетное место 
претендовало по четверо кандида-
тов. Для абитуриентки, никогда не 
занимавшейся классическим бале-
том – одним из основных критериев 
отбора была методика классическо-
го танца – это было непросто. 

Но, конечно, неизменная отлич-
ница-перфекционист с бойцовским 
характером преодолела все: «Сейчас 
я учусь на втором курсе, у меня 
ни разу не было такой мысли, что 
вот лучше бы я поступила тогда в 
Санкт-Петербург на лингвистику. 
Это все благодаря моим педагогам, 
их вере в меня. Честно, поначалу 
было очень тяжело влиться имен-
но в эту сферу, где все такие про-

фессионалы, все такие не просто 
талантливые, а опытные и знающие 
свое дело педагоги. Они строгие, 
требовательные, но справедливые. 
Очень комфортно, когда педагоги 
тебе не только учат методике, но 
и подбадривают, поддерживают 
тебя. У меня именно такие педагоги, 
и это целиком их заслуга, что ни 
разу меня не посетили сомнения в 
правильности выбора этого вуза. А 
также – то, что сейчас я очень ув-
леклась культурой танцев народов 
Северного Кавказа, несмотря на то, 
что большую часть жизни посвяти-
ла эстрадно-спортивным танцам 
(кстати, весомым аргументом для 
Бесланеевой принять участие в 
прошлогоднем конкурсе «Мисс 
КБР-2023» стало именно то, что он 
впервые проводился в этническом 
формате – Н.П.)». 

Говоря о педагогике, следует 
отметить, что Амалия с гордостью 
говорит, что ее мама является чле-
ном выдающейся педагогической 
династии, общий стаж которой со-
ставляет 148 лет: «Мама учитель-
ница, мамина мама учительница. 
Также мамины родные сестры, 
мамина тетя и даже мамина пра-
бабушка!»

И этот педагогический стаж уве-
личится, так как, помимо учебы, 
Бесланеева работает педагогом-
хореографом в одном из детских 
развивающих центров, и работает 
с удовольствием, так как детей и 
танцы любила всегда, и работа с 
ними приносит ей огромное удо-
вольствие. 

Наталия Печонова.

Бекмурза Пачев родился в селении Нартан. 
В раннем детстве лишился матери – уро-
жденной Слоновой, состоявшей в тесном 
родстве с княжеским родом Хуамурзиных. 
Его дед по отцу Асланбек-Хаджи Гогноко был 
весьма образованным человеком для своего 
времени (существует предположение, что он 
учился в одном из арабских университетов). 
Исследователи полагают, что благодаря ему 
любознательный мальчик овладел арабской 
грамотой; а затем отец отдал будущего поэта 
для обучения односельчанину Мисосту Тлян-
чеву, широко образованному человеку, в свое 
время учившемуся в Петербурге. Очевидно, 
Тлянчев обучил подростка русскому языку, 
письму и чтению, повлиял на его мировоз-
зрение. Позже учителями Пачева были Ляша 
Агноко, Исмаил Клишбиев, Пинчук Сижажев. 

Уже в ранних произведениях Пачева, тесно 
связанных с фольклорной поэтической тра-
дицией (песни и, в первую очередь, песни-
плачи «гыбза» Пачева, в которых отражены 
целые явления, общественная жизнь народа 
далеко выходят за рамки типичного для 
этого жанра жизнеописания и восхваления), 
поэт остро реагирует на любые формы не-
справедливости, социального неравенства, 
дискриминацию личности, как абсолютной 
ценности. Такая социальная направленность 
его творчества имела под собой объективные 
основания: он жил в переломную эпоху, на 
стыке веков, когда происходили важнейшие 
события не только на его родине – в Кабарде, 
но во всем огромном пространстве России. 
Пачев стал свидетелем трех революций – 1905 
года, Февральской и Октябрьской – и четы-
рех войн: завершающего этапа Кавказской 
(Бекмурза Машевич специально совершил 
путешествие в Турцию, чтобы, вернувшись, 
рассказать об истинном положении пере-
селенцев, которое многими по незнанию 
идеализировалось. По возвращении он хо-
дил из села в село, собирал народ и пел ему 
песни о Турции, о бедственном положении 
мухаджиров. По свидетельству очевидцев, 
многие семьи именно после его песен пере-

думали переселяться в Турцию и остались на 
Родине), Русско-японской, Первой мировой, 
Гражданской. И все, что видел поэт, что за-
трагивало его сердце находило отражение в 
его творчестве. 

В самом начале своего литературного пути 
Пачев пришел к необходимости создания 
адыгского алфавита на основе арабской гра-
фики, на котором он записывал свои произве-
дения, став первым джегуако, переложившим 
песню на бумагу. Таким образом, именно он 
перекинул мост от народного фольклора к 
национальной литературе, и это явление по 
важности и величине трудно переоценить. 

В дореволюционных стихах он обличал 
мир богатых и сильных: поэма «Кинжал», 
стихи «Ветер», «Японская война», «Тяжелые 
времена» и др. Революция 1905-07 гг. придала 
творчеству Пачева стихийно-бунтарскую на-
правленность. Он прославлял героев-одино-
чек, вступающих в единоборство с властями 
(«Песнь об Алихане Каширгове» и др.). В 
период подготовки социалистической рево-
люции в России Пачев становится поэтом-
трибуном. В советское время поэт создавал 
стихи о революции и новой жизни («Терек», 
«Труд» и др.), прославлял дружбу народов 
(поэмы «Кабарда», «Моё слово о Москве»).

У Пачева были обширные литературные 
связи. Поэма «Мое слово о Москве», долгое 
время считавшаяся утерянной, хранилась у вид-
ного абхазского академика, друга поэта Симона 
Джанашиа. В гостях у него были знаменитые 
писатели Михаил Пришвин и Сергей Бондарин. 
О замечательном сыне кабардинского народа 
знал и Максим Горький, который внимательно 
следил за литературным творчеством. Горький 
обязал другого выдающегося писателя Юрия 
Либединского, впервые ехавшего по особому 
заданию в Кабардино-Балкарию, чтобы тот 
заехал к Пачеву и тщательно ознакомился с его 
литературным творчеством. 

Об этом и многом другом говорили 19 
апреля в Кабардинском государственном 
драматическом театре им. А. Шогенцукова на 
торжественном вечере, посвященном 170-ле-

тию со дня рождения Бекмурзы Пачева. Его 
посетили президент Международной Чер-
кесской Ассоциации Хаути Сохроков, пред-
седатель Союза композиторов КБР и родной 
внук Пачева Джабраил Хаупа, председатель 
Союза писателей КБР Юрий Тхагазитов, 
уполномоченный по правам человека в КБР 
Борис Зумакулов, председатель комитета по 
культуре и развитию гражданского общества 
и информационной политике Парламента 
КБР Заурбек Кумалов, заслуженный жур-
налист КБР Виктор Котляров, депутат 
Совета местного самоуправления с. Нартан 
Вячеслав Жанимов, народный писатель 
Республики Дагестан Хизри Ильясов, член 
Союза писателей КЧР Зураб Бемурзов и 
другие представители органов государствен-
ной власти и общественных объединений, 
деятели искусств, а также гости из Турции, 
Сирии, Иордании и других мест компактного 
проживания адыгов, известные литераторы 
регионов СКФО.

После основного доклада министра куль-
туры КБР Мухадина Кумахова и многочис-
ленных приветственных выступлений, вечер 
продолжился концертом творческих деятелей 
республики. 

 В фойе Кабардинского театра экспони-
ровалась художественно-этнографическая 
выставка национальных костюмов, арджэнов, 

предметов быта, а также книжно-иллюстра-
тивная выставка, посвященная жизни и 
творчеству Б. Пачева. 

Юбилейные мероприятия продолжились и 
на следующий день. 20 апреля в Республикан-
ской детской библиотеке КБР, носящей имя 
Пачева, под председательством доктора фило-
логических наук Адама Гутова состоялся кру-
глый стол «Бекмурза Пачев и роль одаренной 
личности в установлении новописьменных 
литератур», участники которого не только 
проанализировали значение творчества 
знаменитого джегуако, дав ему заслуженно 
высокую оценку, но и подчеркнули необходи-
мость его популяризации на всех современ-
ных площадках с помощью всех актуальных 
технологий. Трогательным моментом стало 
вручение Юрием Тхагазитовым в дар библи-
отеке портрета Пачева, написанного молодой 
художницей Залиной Унежевой.

После завершения круглого стола его 
участники отправились на Аллею поэзии в 
Атажукинском парке, где школьники респу-
блики, многие из которых принимали учас-
тие в поэтическом флешмобе министерства 
культуры КБР #ВерноесловоБекмурзыПачева, 
проходившем в апреле во всех соцсетях, 
читали произведения Бекмурзы Машевича.

Н. П.
Фото А. Елканова.
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ХАБЗЭ

«Окъуучуларыбыз ана тилден 
ёнгелемезча амалла излейбиз»

ГъащIэм и лъэныкъуэ 
псори къызэщIеубыдэ

Зэхэуэ гуащIэм и Iэужьу зауэлIыр 
уIэгъэ хъуамэ, и къупщхьэ къутамэ, 
«щIопщакIуэкIэ» зэджэ Iуэхугъуэм 
нэхъ сэбэп щымыIэу къалъытэрт 
адыгэхэм. Абы жьыи щIэи хэтт, ауэ 
куэд дыдэ зэлъытауэ, Iуэху хьэлъэ 
зи пщэ къыдэхуэр щIалэгъуалэрат. 
Дэтхэнэми и акъыл жанымрэ 
гушыIэкIэ дахэмрэ игъэлъэгъуэну 
хущIэкъурт, сымаджэм и узыр 
щхьэщахын, и гупсысэхэр фIым 
хуаунэтIын папщIэ. ЩIалэгъуалэр 
гушыIэу, уэрэд жаIэу, къафэу 
зэхэтыху, Iэзэм шэр къыхихыжырт. 
Сыт къемыузами, зауэлIым и псэм 
телъ гугъуехьыр игъэпщкIуфу 
щытын хуейми, шэр Iэпкълъэпкъым 
къыщых ахкIэ ,  щIа лэгъуа лэм 
я джэгур нэхъри кърагъаблэрт, 
пшынауэм и пшынэбзэм щэIу 
макъыр жыжьэу уигу къэзыгъэкIыж 
пшынэ Iэпэхэр къыхигъэщырт. Ар 
апхуэдэу щIащIэр, зызымыщIэж, 
узым игъэундэрэщхъуа сымаджэр 
зыгуэркIэ къыхэщэIукIмэ, и напэр 
темыкIын папщIэт, пшынэбзэм 
къыхэща щэIу макъым ар щIиуфэн 
х уей у э  ар ат.  Апх у эд э  Iу эх у 
мытыншым зэманышхуэ ихьми, 
жэщ псом цIыхухэр зэхэмыкIыу 
зэхэтт, сымаджэр ямыгъэжейуэ. 
Адыгэхэм къызэралъытэмкIэ, 
къару бзаджэхэр щыятэр жэщрати, 
уIэгъэ хъуа лIыхъужьыр зэрыжейуэ 
а х э р  к ъ е у эл I эн к I э  ш ы н э р т. 
Дуней псом щыцIэрыIуэ дохутыр 
Пироговым иджырт адыгэхэм я 
IэзэкIэр. Абы зэрыжиIэу щытамкIэ, 
адыгэхэм я медицинэр адрей 
лъэпкъхэм куэдкIэ ефIэкIырт, 
щIопщакIуэри хуабжьу сэбэпт, уIэгъэ 

хъуам шэ къыщыкIуэцIыпхыжкIэ 
е  и  I э п к ъ л ъ э п к ъ ы м  щ ы щ 
пыупщIын хуей хъуамэ. Хирург 
цIэрыIу эм зыкъи у мысыжау э 
щытащ адыгэхэм якIэлъыплъа 
нэужь, медицинэ и лъэныкъуэкIэ 
IэщIэхуа гугъэ, фIэщхъуныгъэ 
г у э р х э р  к ъ ы з э щ I э у ш эж а у э . 
Апхуэдэу адыгэ цIыхубзхэм IэзэкIэ 
зэмылIэужьыгъуэ куэд яIэт. Абыхэм 
пIейтеиншэу яхуэгъэхъужырт 
дуней псор зыщыщтэ фэрэкIыр. 
ХVIII-нэ лIэщIыгъуэм и пэхэм 
адыгэщIым щыхьэщIа франджы 
зыплъыхьакIуэ, дипломат Абри де 
ла Мотре и тхыгъэхэм къахэнащ 
мыпхуэдэ гукъэкIыжхэр. 1711 гъэм 
абы и нэгу щIэкIащ фэрэкI зэуз адыгэ 
хъыджэбз цIыкIур зэрагъэхъужар. 
Мыбдеж къыхэгъэщыпхъэщи, 
Европэм фэрэкIым и хущхъуэ 
къыщагъуэтар 1796 гъэращ, илъэс 
85-рэ дэкIыжауэ! Абы къегъэлъагъуэ 
а д ы г э х э м  я  I э з э к I э р  а д р е й 
щIыналъэ жыжьэхэм ебгъапщэмэ, 
ку эдкIэ ипэ ит у зэрыщытар. 
Д а у и ,  а  з э м а н ы м  а д ы г э 
б з ы л ъ х у г ъ э х э м  ф э р э к I ы м 
къыхуагупсыса хущхъуэгъуэм 
м е д и ц и н э  и  л ъ э н ы к ъ у э к I э 
укъеплъмэ, щIэныгъэм къитIасэу 
къыщIэкIынкъым. Арами, илъэс щэ 
бжыгъэкIэ адыгэхэм къадекIуэкIа 
IэзэкIэм с эбэп зэрыхэлъам и 
щыхьэт куэд тхыдэм къыхощыж.

* * *
ЗэрыщIэныр,  зэпс элъэныр 

цIых у р зых у эныкъу э къудей 
м ы х ъ у у,  н а бд з эг у бд з а п л ъ э у 
ухэплъэмэ, гъэунэхупIэ, гъащIэм и 

дерс псори къызыхэпх Iуэхугъуэщ. 
Апхуэдэ гупсысэм къыхэкIыу, 
адыгэ хабзэм къегъэув нэхъыжьыр 
къыщыщIыхьэкIэ пщIэ хуэпщIу 
укъэтэджыныр къызэрыгуэкI хьэлу. 
Апхуэдэу зи жьакIэхэр уэсу тхъуа 
нэхъыжьыфIхэм зыкъаIэтырт 
цIыхубз пэшым къыщIыхьамэ. 
Уеблэмэ, цIыхухъу фIэкI зыщIэмыс 
пэшым бзылъхъугъэ щIыхьамэ, 
зэрыщыт у къэт эджын х уейт. 
Апхуэдэ хабзэмкIэ цIыхухъухэм 
ягъэлъагъуэрт бзылъхугъэм хуащI 
пщIэр. 

Ша п с ы г ъ - а д ы г эх э р  ф I ы у э 
зыцIыхуа Лапинский Теофил 
з э р и т х ы ж а м к I э ,  « а д ы г э х э р 
нэхъыжьми пщащэхэми зэхуэдэу 
яхуэтэджырт, пщIэ кIэлъызэрахьэр 
з э х у э б г ъ э д э ф ы н у т » . 
Адыгэ бзэмр э а дыгагъэмр э я 
къулеигъэр къиIуатэу, цIыхум 
ущыIущIа зэманым елъытауэ, я 
фIэхъус ехыкIэр зэхуэдэтэкъым. 
Псалъэм папщIэ, шууейр нэхъыжь 
е  бзылъх у гъэ х у эз ам э,  шым 
къепсыхырти, къыхуэкIуэр езым 
ижьырабгъумкIэ блигъэкIырт. 
КърихьэлIахэр я пIэм итмэ, шыр 
IумпIэкIэ иIыгъу, къапекIуэкIырт. 
ЦIыхухъур гупым «гуп махуэ, 

апщий!» жиIэрти, яхыхьэрт. Гупым 
я нэхъыжьыр абы «Упсэу, апщий» 
жиIэу къыпэджэжырт. 

ЦIыхубзым сыт хуэдизу пщIэ 
хуамыщIми, цIыхухъум и гъуэгур 
з э п и у п щ I ы н у  х у и т т э к ъ ы м . 
Хабзэм ипкъ иткIэ, бзылъхугъэм 
цIыхухъу къыхуэкIуэу илъэгъуамэ, 
къэувыIэнурэ, ар блигъэкIынут. 
ЦIыхухъур лъэбакъуэ зытIущкIэ 
блэкIа нэужь, бзылъхугъэми и 
г ъ у эг у м  п и щ эж ы р т.  Х а б з эм 
къигъэувырт бзылъхугъэр щысу 
пэшым нэхъыжь къыщIыхьамэ, 
къэтэджын хуейуэ (къыщIыхьар 
унэIуту, е Гуащэр арауэ щытми). 
Х ь э л э м э т щ  а д ы г э  х а б з э м 
къыхэщыж мыпхуэдэ Iуэхугъуэри: 
зэпсалъэу зэбгъэдэт цIыхуитIым 
я зэхуакум зы лъэбакъуэ нэхъ 
м а щ I э  д эл ъ ы н  х уе й т эк ъ ы м . 
Зэдэуэршэрхэр бзылъхугъэу щытмэ, 
зэбгъэдэкIуатэIуэми емыкIутэкъым, 
ауэ цIыхухъумрэ цIыхубзымрэ, 
нэх ъыжьымр э нэх ъыщIэмр э 
я  зэх уак у м лъэ б акъу итI-щы 
дэлъыпхъэт. Уеблэмэ, зэхуэзахэм 
я Iэр щызэрыубыдкIэ, нэхъыщIэр 
н э х ъ ы ж ь ы м  г ъ у н э г ъ у щ э у 
з э р ы б г ъ э д э м ы к I у э т э н ы м 
кIэлъыплъырт. 

Пас эрей зэманым адыгэхэр 
ц I ы х у м  и  I э п к ъ л ъ э п к ъ ы м 
л е й у э  л ъ э I э с ы р т э к ъ ы м . 
Псалъэм папщIэ, и дамащхьэм 
теуIэныр,  и Iэр иу быдыныр. 
Iэма л иIэт экъым цIых у бзым 
и Iэм,  Iэ блэм улъэIэ сынкIэ . 
А д ы г э х э м  I э щ э м  п щ I э  л е й 
хуащIырт. Iэщэ зехьэкIэми хабзэ 
щхьэхуэ иIэт. Псалъэм и хьэтыркIэ, 
цIыхухъуитI зэхуэзамэ, зыр адрейм 
ижьырабгъумкIэ къыпекIуэкIырт, 
Iэщэр зыкIэрыщIа я сэмэгурабгъур 
зэхуэгъэзауэ щытын щхьэкIэ. 
ЦIыхухъуитI шууэ ирикIуэмэ, 
н э х ъ ы щ I э м  н э х ъ ы ж ь ы м  и 
сэмэгурабгъу зищIырт. Шууейхэм я 
бжыгъэр нэхъыбэмэ, я зэхэтыкIэми 
зихъуэжырт: нэхъыщIэ дыдэр 
нэхъыжьым и ижьырабгъумкIэ 
къэувырт, курытым сэмэгурабгъур 
хуит хуищIу. Ар къызыхэкIыр 
нэхъыщIэр IукIын хуей хъумэ, 
нэхъыжьым и с эмэгурабгъум 
зыгуэр къыщыту, нэхъыжьыпIэм 
къинэжауэ гъуэгуанэр пащэн 
щхьэкIэт. 

Уи япэ ит шум ущыбгъэдыхьэкIэ, 
сыт х у эдэ ныбжь уимыIами, 
сэмэгурабгъукIэ уекIуэлIэн хуейт. 
ШууитIым уакIэлъэщIыхьамэ, 
занщIэу ижьырабгъу зыщIыпхъэт. 
Дау э  м ы х ъ у а м и ,  а с ы х ь э т ы м 
х а б з э м  к ъ ы з э р и т I а с э м 
х у э д э у ,  н э х ъ ы ж ь ы г ъ у э к I э 
з э х э г ъ э щ х ь э х у к I а у э , 
г у п ы р  и  п I э м  и у в э ж ы н у т. 
Гупыр, шуми лъэсми, сыт хуэдизу 
к у эд мыхъуами,  зы сатырэм 
цIыхуищ нэхъыбэ иувэртэкъым. 
Х а б з э м  т е т у,  г у п ы м  и  п э м 
шууищ итт: и кум нэхъыжьыр, 
абы и бгъуитIым нэхъыщIэхэр 
къыщыт у.  ЛъэсырыкIу эх эми 
арат я кIуэкIэр. Дзэшхуэр зауэм 
щыкIуэкIэ, дзэпщыр – шу пашэу, 
къыщагъэзэжкIэрэ – шу кIашэу 
къекIуэлIэжырт. Ар уэркъ лIакъуэм 
къыхэкIа зауэлI хахуэм и нэщэнэт.

Нэгъаплъэ Аскэрбий.

Шимал Осетияны билим бериуде ишлегенлени усталыкъларын ёсдюрген республикалы 
институтуну башламчылыгъы бла къуралгъан эмда бардырылгъан «Биз башхалабыз, 
алай эсе да, тенгбиз!» деген регионла аралы конкурсда усталыкъларын ана тиллени 
окъутхан устазла ачыкълайдыла. Былтыр ол Грозныйде бардырылгъанды. 
Республикадан анга Элбрус посёлканы мектебинде малкъар тилден бла адабиятдан 
окъутхан Ачабайланы Хадижа къатышханды эм бюгюн ол ушакъ нёгеримди.

- Хадижа Идрисовна, эришиуге къа-
тышыргъа къалай бла кёлленнгенсе?

- Быллай конкурсха биринчи кере къатыш-
ханма. Алгъадан барыргъа базынмагъанма, 
школда кёп ишлемегеним ючюн. Былтыр аны 
бардырыллыгъыны юсюнден Элбрус районну 
Билим бериу управлениясыны методисти 
Джаппуланы Амина билдирген эди. Дагъыда 
Педагогикада ишлегенлени усталыкъ хунер-
лерин тохтамай ёсдюрген араны малкъар тил-
ни айнытыуну лабораториясыны башчысы 
Къонакъланы Любаны анга хазырланыуда 
себеплиги уллуду.

- Ишлеген амалларынгы къалай кёргюз-
талгъанса?

- Энди бизни биринчи-онбиринчи классла-
гъа дерсликлерибиз электрон халда барысы да 
бардыла. Басмаланнган а биринчиден башлап 
алтынчыгъа жюрюгенлеге дери этилгендиле, 
аланы юслеринден да айтханма. Хар бёлюмню 
ахырында китапда берилген ишлени къалай 
тамамлагъаныбызны кёргюзтгенме. Каран-
тинни кезиуюнде къалай ишлегенибизни 
ангылатханма.

Бусагъатда хар мектепде да «Сферум» деген 
платформаны хайырланыугъа уллу эс бурула-
ды, биз да аны бла ишлейбиз. Элбрус посёлка 
курорт жерге саналгъаны себепли, бери кесле-
рини саулукъларын игилендирир ючюн кёпле 
келедиле, аланы, аскерчилени сабийлерин да 
окъутургъа тюшеди. Алагъа малкъар тилни 
билмегенлеге деп жарашдырылгъан китапла-
дан материалланы да хайырланама.

- Устазлагъа да дерс берген хапарынг 
барды?

- Мастер-классда жыйырма минутну 
ичинде устазлагъа теманы ангылатыргъа ке-
рекди. Анда тилибизде адамны санын-чархын 
белгилеген сёзле жер-суу атлада да тюбеген-
лерин, къаллай магъанада айтылгъанларын 
ангылатханма. Адамны сураты бла плакат 
хазырлап, мен айтханны ангылагъанларын 
бла къалгъанларын анга суратланы жабыш-
дырып билдирирча, алай ишлегенме. Мастер-
классдан сора къатыма келип, бизде да ол 
неда бу ангыламны билдирген сёз тюз сиздеча 
хайырланылады дегенле да болгъандыла.

Ахырында уа бир тюрлю хунеринги кёр-
гюзтюрге керексе. Анга тепсеу къурагъанма. 
Конкурс Лингвистикалы школда болгъаны 
себепли, саугъагъа Мечиланы Кязимни бла 
Къулийланы Къайсынны суратлары бла пла-
катланы берип, Къулий улуну «Мамырлыкъ, 
къууанч сизге, саула!» деген чыгъармасын 
окъугъанма.

- Бу жол не жангылыкъ болгъанды?
- Он адам къатышханбыз конкурсха. Бу жол 

анга Адыгея Республикадан устаз келгенди. 
Эришиуде Къарачайдан Лайпанланы Фатима 
анга къалай хазырланнганын кёргенимден 
сора, адам кесини ишини бетин къалай 
чыгъарыргъа керек болгъанын толусунлай 
ангылагъанма. Бу эришиуге уа тынгылы ха-
зырланып, анда Гран-приге тийишли болгъан-
ды. Эндиги тюбешиуге къонакъбайлыкъны 
къарачайлыла этерикдиле.

- Конкурсдан къаллай эсепле чыгъар-
лыкъса?

- Анда бусагъатда устазны иши къалай къу-
ралыргъа кереклиси бла байламлы уллу сынам 
алгъанма. Башха-башха миллетлени келечиле-
ри сабийлени ана тиллерин сюерча сейирлерин 
къалай къозгъагъанларын да кёрдюм.

Мени оюмума кёре, бу тюбешиуге бирси реги-
онладан келген устазланы бла бизни окъутууда, 
юйретиуде жарсыуларыбыз да бир кибикдиле. 
Ала да окъуучулагъа ана тилни иги билдирирге 
тюрлю-тюрлю амалланы излейдиле. Анда ре-
спубликаны маданияты, адет-тёрелери, аш-суу-
лары бла да шагъырей болдукъ. Табийгъатлары 
уа бизни тау ауузларыбызгъа ушайдыла.

- Сабийлени окъутуу жолну къалай бла 
сайлагъанса?

- Къара-Сууну школунда окъугъанма. Анам 
Чочайланы Людмила Бахауовна кёп жылла-
ны орус тилден бла литературадан устазды. 
Олимпиадалагъа да кёп къатышханма, ол 
санда малкъар тилден бла адабиятдан да. Он-
биринчиде ючюнчю жер тийишли болгъаным 

себепли, КъМКъУ-ну орус-малкъар бёлюмю-
не сынаусуз алгъандыла. Артда уа аспиран-
турада ёсдюргенме билимими. Филология 
илмуланы доктору Кетенчиланы Муссаны 
илму башчылыгъында Черек районну жер-
суу атлары бла байламлы кандидат даражагъа 
диссертацияны да къоруулагъанма.

Бусагъатда сабийле эки къауумгъа юле-
шиннген классларыбыз да бардыла. Окъуучу 
ана тилин къаллай даражада билгени – ол эм 
алгъа юйюрден келеди. Ана тилде бир халат 
жибермей жазгъанларыбыз, шатык сёлешген-
лерибиз да бардыла, осалыракъ билгенлени уа 
итиннгенлерин да кёребиз. 

Ана тилибиз бла байламлы къуралгъан 
эришиулеге къатышабыз, классдан тышында 
ишле да бардырабыз. Энди школчуланы би-
теуроссей дерс олимпиадаларыны тизмесине 
ана тилле да къошулгъандыла. Эм алгъа он-
лайн халда бардырыллыкъды, анда жетишим-
ли болгъанла уа республикалы даражасында 
кеслерин сынарыкъдыла.

МОКЪАЛАНЫ Зухура.
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Учитель: необходимое и достаточное
ПОРТРЕТ НА ФОНЕ ШКОЛЫ

Это была очень сильная шестерка лауреатов – до финала 
регионального этапа конкурса «Учитель года» дошли 
шестеро педагогов из Урванского, Зольского, Баксанского 
районов, Баксана и Нальчика. Пока подсчитывали баллы 
за все задания, жюри бурно спорило о кандидатах
на победу и призерство. Мнения разделились,
но в одном все были единодушны: такой сильной шестерки 
последние лет десять не было точно. Тогда же

и родилась идея написать обо всех шести финалистах 
и лауреатах конкурса «Учитель года – 2023» в нашей 
постоянной рубрике «Портрет на фоне школы» – все они 
заслуживают внимания и интереса, все профессиональны 
и талантливы. 
Мы уже познакомили наших читателей с учителем 
физики лицея для одаренных детей ДАТ «Солнечный 
город» Эльдаром Суйдюмовым, учителем информатики и 

ИКТ нальчикской СШ №9 Олегом Кочетовым, учителем 
истории кишпекской школы им. В.М. Кокова Азаматом 
Шаовым, заместителем директора по учебной части
СШ №4 Нарткалы Инной Альборовой, учителем истории 
и обществознания СШ №4 Баксана Кариной Кочесоковой,
а сегодня познакомим с последним из «великолепной 
шестерки» – учителем информатики СШ №1 Залукокоаже 
Русланом Доловым.

Он говорит «детки», и это слово 
непривычно звучит из уст 34-летне-
го мужчины, но потом в разговоре 
выясняется, что самые младшие его 
ученики и правда детки – им едва 
исполнилось по 5 лет. У него в уче-
никах, конечно, и старшеклассники 
есть – все, кто учится в выпускных 
классах СШ №1 Залукокоаже, и это 
уже не «детки», конечно. А еще, 
когда я спрашиваю, есть ли у него 
свои дети, он отвечает: «Дочка», - и 
глаза его теплеют и улыбаются. – 
«Маленькая еще, десять месяцев».

 - Руслан, первый вопрос тради-
ционный для всех героев этой ру-
брики: почему именно педагогика, 
почему школа? Это случайный или 
осознанный выбор?

- Скорее осознанный, чем случай-
ный, но быть учителем в школе не 
было моей заветной мечтой. Я был 
не из тех школьников, которые с 
детства мечтают об этой профессии. 
Я заметил, что они обычно ориенти-
руются в этой своей мечте на како-
го-нибудь своего кумира – кого-то 
из родителей или родственников, 
любимого учителя. У меня среди 
близких родственников нет педа-
гогов, и не было в школе учителей-
кумиров. При том, что в средней 
школе села Шордаково, где я учился, 
были прекрасные учителя, причем 
практически все. Мне нравилась 
математика, я целенаправленно 
готовился поступать на физмат 
нашего университета, усиленно 
занимаясь ею. Я понимал, что после 
окончания КБГУ я, скорее всего, 
пойду работать в школу, и, скажем 
так, меня это не пугало, скорее даже 
было интересно. Первая педпракти-
ка еще больше добавила интереса и 
любопытства к профессии учителя. 
Мы с сокурсниками проходили ее в 
первой гимназии Нальчика. И как-
то все так удачно сложилось… Нас 
прекрасно встретили, нас учили, 
с нами делились наработками, за 
нас прям болели! На своем первом 
уроке я себя чувствовал немножко 
как на сцене: репетиции прошли, 
режиссеры переживают, зрители 
ждут… Аплодисментов только 
не хватало. Еще это можно было 
сравнить с прохождением квеста: 
подготовка закончилась, и у всех 
моих соперников-сокурсников есть 
желание пройти его лучше других. 
Мне понравилось, тем более что мне 
всегда было легко находить общий 
язык с детьми всех возрастов, я с 
ними всегда ладил. А еще мне ма-
тематика всегда нравилась, и было 
приятно делиться своими знания-
ми. Так что, получив диплом, я уже 
знал, что пойду работать в школу. 

- И потом ни разу об этом не 
пожалели?

- Не то чтобы пожалел, но, по-
лучив первую зарплату – 12 тысяч, 
был, мягко говоря, удивлен. Я 
тем же летом охранником на од-
ном предприятии подрабатывал 
– просто ночами сидел, смотрел 
фильмы на планшете и получал 27 
тысяч. А тут у меня столько работы, 
ответственности, обязанностей – и 
12 тысяч! Согласитесь, есть повод 
задуматься! Это было больше 11 лет 
назад. Но потом, правда, ситуация 
стала меняться в плане заработка 
– стаж, количество часов, количе-
ство детей – все играло роль, и я 
стал нормально зарабатывать. А в 
последние годы все еще больше к 
лучшему поменялось и ежегодно 
меняется – сейчас у педагогов в 
школе неплохая государственная 

поддержка. Если ты работаешь пол-
ный рабочий день – восьмичасовой, 
как большинство россиян, то и за-
рабатывать ты будешь нормально.

- Школа в Залукокоаже – ваше 
первое место работы?

- Да, и я каждый день радуюсь, 
что именно сюда принес свои до-
кументы, устраиваясь на работу. Я 
же сначала в свою родную шорда-
ковскую хотел устроиться, но она 
маленькая совсем, и учителей там 
немного, ставки для меня не было. 
С теплотой всегда вспоминаю, как 
я пришел на работу в первую школу 
Залукокоаже устраиваться. Мне 
сразу дали понять, что эта школа 
«центральная, главная и лучшая 
в районе» и мне надо соответст-
вовать. И все, вот правда, все без 
исключения коллеги мне помогали 
«соответствовать» – знакомиться с 
профессией на практике, адапти-
роваться в коллективе. Причем это 
так по-доброму было, так искренне 
– кто-то методички давал, кто-то 
учил поурочному планированию, 
делились опытом, подсказывали, 
помогали. Я, знаете, что понял 
в этой школе? Что я счастливый 
человек! Вот смотрите – в первом 
доме у меня все хорошо – близкие и 
любимые люди живы-здоровы, а во 
втором доме – работа – это же вто-
рой дом! – я еще одну семью обрел, 
которую очень люблю и ценю. И это 
взаимно. Как оказалось, коллеги 
были правы: школа действительно 
«главная, лучшая, центральная» – 
самые лучшие дети, замечательные 
педагоги и директор – реальный 
лидер с самыми лучшими лидер-
скими качествами. Конечно же, 
такой школе надо соответствовать! 
Если образно, наша школа – это 
такой идеальный муравейник, где 
каждый занят делом, знает свои 
обязанности, четко их выполняет 
и всегда придет на помощь коллеге.

- А в какой момент у вас поменя-
лись ваши обязанности – в школу 
вы пришли учителем математики, 
сейчас преподаете информатику?

- Три года я преподавал матема-
тику, но, когда в школе возникла 
острая необходимость в учителе 
информатики, переквалифициро-
вался. Это несложно было, ведь 
у меня специальность «приклад-
ная математика в информатике». 
Восьмой год уже преподаю инфор-
матику, у меня 24 часа в неделю. 
И «допы» еще веду. В 2019 году в 
рамках реализации программы 
«Успех каждого ребенка» у нас в 
селе открыли районный центр до-
полнительного образования, я там 
занимаюсь с самыми маленькими 
детками – от пяти до 10 лет. У меня 
9 групп по 15 человек – 18 часов 
в неделю. Мы мультики делаем, 
экранизируя старые сказки, зани-
маемся робототехникой. Еще у нас 
там интерактивная песочница есть, 
с ней тоже можно интересные игры 
придумывать.

- Нетрудно подсчитать, что в 
общей сложности это работы на 
7 часов в день при шестидневной 
рабочей неделе…

- Больше. Ведь еще есть допол-
нительные занятия по подготовке 
к ЕГЭ и ОГЭ. Так что получается, 
в школе и Центре я нахожусь с 8 
утра до пяти вечера примерно. Еще 
пара часов уходит на подготовку 
к завтрашним урокам и занятиям 
дома. Только не думайте, что я 
жалуюсь, вообще нет! У меня на 
все хватает времени, и на семью, 

и на дом – если утром пораньше 
встать, можно очень много дел по 
хозяйству переделать, в селе же их 
всегда хватает.

- Давайте немного подробнее 
про подготовку к итоговой атте-
стации школьников. У вас многие 
выпускники сдают информатику? 
Как готовятся к экзаменам? В 
селах, насколько я знаю, сложно с 
репетиторами, старшеклассники 
нередко ездят из сел к репетито-
рам в Нальчик. Но вашим, навер-
ное, в Пятигорск ближе.

- Из тех ребят выпускных клас-
сов, которых я знаю, никто не 
ездит к репетиторам за пределы 
села. Готовятся сами или с нами – 
школьными педагогами. Мы все со-
вершенно добровольно и бесплатно 
с ними занимаемся несколько раз 
в неделю – обычно в небольших 
группах. 

У меня ОГЭ по информатике 
сдают каждый год 80-90 человек, 
при том, что выпускников девятых 
классов 120-130 ежегодно. И пока 
ни одной «двойки» не было. Этот 
предмет у нас третий по количеству 
сдающих, после русского языка и 
математики. Я каждый раз детям 
объясняю, что ОГЭ по информати-
ке совсем не сложен, и подготовится 
к нему я помогу – так и происходит. 
ЕГЭ по информатике ежегодно сдают 
6-10 человек, но у нас и выпускников 
в 11-х немного – человек 40, многие 
уходят после девятого. Неплохо, 
кстати, сдают, не как в лицее «Сол-
нечного города», конечно, – по 90-
100 баллов не набирают, но было 
и 74, что для села очень неплохой 
результат.

- Я понимаю, что одаренные 
дети – явление «штучное», в го-
роде с ними занимаются, готовят 
к олимпиадам целый штат педаго-
гов и даже ученых, а как с этим в 
селе дело обстоит?

- А в селе занимаемся с ними 
мы – школьные учителя. Если, 
конечно, родители не увозят их 

в Нальчик – поступать в лицеи и 
гимназии. Я считаю, что талантли-
вого ребенка и в сельской школе 
можно подготовить к олимпиаде, 
надо просто задаться этой целью, 
ни на что больше не отвлекаясь. 
Вы думаете, есть большая разница 
между сельскими и городскими 
школьниками? Это не так! На 
конкурсе «Учитель года» я давал 
открытый урок для городских 
школьников, который до этого «от-
репетировал» на своих – сельских. 
Мои тогда немного «затормозили» 
на вопросе о коэффициенте линей-
ного уравнения. И точно так же на 
этом же вопросе «затормозили» 
и городские школьники! Причем 
вопрос несложный, они просто, 
видимо, переключиться сразу не 
смогли. Да, у городских школьни-
ков больше возможностей в обра-
зовании, они более раскрепощены, 
коммуникабельны, но на знание, 
сообразительность, таланты место 
проживания не влияет. Кстати, по 
поводу оснащения, то есть матери-
ально-технической базы городских 
и сельских школ – тут тоже боль-
шой разницы нет. Благодаря про-
екту «Образование», уже не один 
год реализуемого в стране, у нас 
и в сельских школах есть все, что 
надо для высокотехнологического 
образовательного процесса.

- Популярная тема для дискус-
сии у школьных учителей: как 
работать в одном классе с моти-
вированными на учебу детьми и 
немотивированными? Например, 
у вас в классе 25 детей, из них 
5 – отличники, постоянно рабо-
тающие на уроке, 5 – двоечники, 
которым вообще не интересны 
ни ваш предмет, ни учеба в целом, 
15 – «хорошистов» и «троечни-
ков» – этаких «середнячков». Как 
работать в этом классе?

- Этот вопрос я для себя давно 
уже решил. Задание объясняю 
для всех одинаково, контрольные 
работы и срезы тоже для всех оди-

наковые, а вот задания для работы 
в классе я готовлю сам. Делаю кар-
точки с дифференцированными 
вопросами: легкие, средней сложно-
сти и сложные. Первые – на «трой-
ку», остальные соответственно на 
«четыре» и «пять». Я не раздаю эти 
карточки «по возможностям», а 
предлагаю каждому выбрать зада-
ния самому. В большинстве случаев 
дети сами выбирают задания по 
своим возможностям. И не возни-
кает никаких обид и разногласий.

- Поговорим о том, что нравится 
и не нравится в работе? Это тоже 
традиционный вопрос рубрики.

- Мне не нравится, что учителям 
приходится делать многое из того, что 
не связано с их работой – с препода-
ванием и воспитанием детей. Пере-
пись населения, социологические 
опросы, выборы, поквартирный 
обход для сбора каких-то сведений 
и справок для Пенсионного фонда, 
массовое мероприятие по поводу 
какой-то даты или встречи какого-
нибудь гостя – к чему только не 
привлекают учителей! У школьного 
учителя очень много начальников, а 
на каждого начальника еще десять 
начальников. Школьный учитель 
постоянно слышит: «Надо!» И это 
«надо» далеко не всегда относится 
к его профессиональной деятель-
ности. Если человек не первый год 
работает в школе, значит, он любит 
свою профессию. Так дайте ему за-
ниматься ею, не отвлекаясь! Дайте 
ему больше свободы и погружения 
в профессию, и вы увидите, какой 
будет результат! 

Что нравится в работе? Дети, 
коллеги, обстановка, в которой я 
работаю, уроки…

- Руслан, это все можно сказать 
одним словом – школа.

- И правда! Да, школа! Я лю-
блю школу, мне нравится в ней 
находиться – работать, общаться. 
Я не представляю себя вне своей 
профессии и без постоянного 
самообразования. Учителю без 
этого – никак, ведь в наше время 
мир непрерывно меняется, а с ним 
меняются наши дети. И мы – учите-
ля – должны всегда соответствовать 
времени, а может, даже чуточку 
его опережать. Учителю катего-
рически нельзя останавливаться 
на достигнутом, пусть он хоть 
все профессиональные конкурсы 
страны выиграет, пусть его назовут 
«лучшим из лучших», ему все равно 
будет к чему стремиться.

В математике есть такие понятия, 
как «необходимо» и «достаточно». 
Это про условия. На мой взгляд, 
необходимое условие для работы 
педагогом – любовь к детям, а до-
статочное – владение предметом, 
методы и формы обучения.

- Если вы представляете себя 
через 10 лет, то как? Где?

- У доски.
- Ну, Руслан, «плох тот солдат...
- …который не мечтает стать 

генералом»? То есть хотел бы я 
сделать карьеру в образовании? 
Стать начальником? Понимаете, 
начальник в образовании, да и не 
только в нем, это больше менеджер. 
Я никакого негативного смы-
сла в это слово не вкладываю, 
напротив, хороший менеджер в 
образовании – это прекрасно! Но 
я – учитель, не менеджер. Допускаю, 
что через несколько лет я изменю 
свое мнение, но пока я думаю имен-
но так: я – учитель.

Гюльнара Урусова.
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Поражение после трех ничьих

Самбо
Около 250 представителей всех регионов 
Северного Кавказа приняли участие в 
первенстве СКФО по самбо среди юношей 
и девушек 12-14 лет, прошедшем в 
Нальчике.

Золото турнира выиграли наши Ада Боб-
рова (до 65 кг) и Беслан Кудаев (до 50 кг).

Серебряными медалистами стали Мухам-
мад Жиляев (до 38 кг) и Кемран Дежигов 
(до 54 кг).

В тройку лучших в своих весовых катего-
риях вошли Дарья Чернова (свыше 65 кг), 
Ренат Кумыков, Рамзан Ташуев (оба – до 38 
кг) и Арсен Карамизов (до 59 кг).

Тренируют спортсменов Антонина Нови-
кова, Мурат Пченашев, Султан Карамышев, 
Валерий Рахманов, Руслан Ким, Рустам 
Соблиров и Марат Хумаров.

Легкая атлетика
Спортсмены из городов и районов КБР, 
Северной Осетии и Ставропольского края 
– всего больше 500 человек – оспаривали 
медали чемпионата и первенства 
Прохладного по легкой атлетике, 
посвященных памяти Героя Советского 
Союза Н. Диденко.

Награды высшего достоинства в своих 
возрастных категориях завоевали Виктория 
Арчибасова, Дамира Шибзухова, Камилла 
Барагунова, Залина Шакова, Лалина Эзде-
кова, Хасан Ахметов, Арсен Тхамитлоков, 
Тимур Кучуков, Георгий Табулов и Леонид 
Денисенко.

Мас-рестлинг
Более 250 спортсменов из 28 регионов 
страны оспаривали медали чемпионата 
и первенства России по мас-рестлингу, 
которые проходили в Санкт-Петербурге.

В весовой категории до 50 килограммов 
среди девушек золотую медаль завоевала 
Силина Макоева, которая в итоге получила 
путевку на первенство мира в Кыргызстане. 

Серебряными призерами стали Даяна 
Кармокова, выступавшая в весе свыше 70 кг, 
и Андемир Алоев – в категории свыше 80 кг. 
Оба получили право выступить на первенстве 
Европы, которое пройдет в Грузии. 

Бронзовые награды завоевали Кристина 
Кочесокова (свыше 85 кг) и Тамерлан Хотов 
(свыше 80 кг), которые включены в состав 
сборной России для участия в международ-
ных соревнованиях. 

Тренируют победителей и призеров Алим 
Лампежев, Алим Хагажеев и Бетал Губжев.

Бокс
Двое спортсменов из КБР успешно 
выступили на проходившем в Карачаево-
Черкесии первенстве СКФО по боксу среди 
юношей 13-14 лет.

Медаль высшей пробы в весовой катего-
рии до 75 кг завоевал Раад Канока, который 
получил право выступить в середине мая на 
первенстве России в подмосковном Чехове.

Обладателем бронзы стал Мартин Хапачев, 
выступавший в весе до 54 кг.

Тренируют спортсменов Разиуан Мазихов, 
Альбиян Фокичев и Ахмед Хапачев.

Армрестлинг
В Орле прошел чемпионат России по 
армрестлингу, участниками которого 
стали около 350 представителей 50 
регионов. 
В весовой категории до 90 кг в состязаниях 
на правую руку второе место занял Ислам 
Тхамитлоков из КБР. 

Дзюдо
Пять медалей завоевали спортсмены из 
КБР на первенстве России по дзюдо среди 
юниоров до 23 лет, которое прошло в 
Красноярске. 

В турнире участвовало более 500 предста-
вителей 63 регионов страны.

Золото в весовой категории до 90 кг выиг-
рал Астемир Абазов, обладателем бронзы в 
этом же весе стал Ролан Кунижев.

Серебряную награду в категории до 66 кг 
завоевал Кантемир Замбатов.

На третью ступень пьедестала почета 
поднялись Мухамед Алоев и Идар Бифов, 
выступавшие в весовых категориях до 73 и 
100 кг соответственно.

* * *
В Кенже прошло первенство КБР по дзюдо 
среди юношей 2008-2010 годов рождения, 
посвященное памяти Бориса Кодзова.

Турнир, который проводился в рамках 
межведомственной комплексной оператив-
но-профилактической операции «Чистое 
поколение», собрал больше 160 дзюдоистов 
и являлся отборочным для участия в пер-
венстве СКФО. Оно пройдет в Нальчике с 
17 по 20 мая.

Победителями республиканского первенст-
ва стали Аскер Шигалугов, Идар Темроков, 
Идар Ошхунов, Кантемир Хуранов, Атхан 
Бичоев, Мухамед Каширгов, Хаджимусса 
Мизиев, Азамат Кампаров и Айдамир Ше-
реужев.

* * *
30 медалей различного достоинства 
завоевали спортсмены из КБР на 
прошедшем в Нальчике традиционном 
межрегиональном турнире по дзюдо, 
посвященном Дню возрождения 
балкарского народа.

На этот раз в соревнованиях приняли учас-
тие около 100 юношей 2010 года рождения из 
Ставропольского края, Северной и Южной 
Осетии и КБР.

Победителями в своих весовых категори-
ях стали восемь наших дзюдоистов: Амир-
лан Унежев (до 38 кг), Алихан Биттиров 
(до 42 кг), Аскер Шигалугов (до 46 кг), 
Алан Теммоев (до 50 кг), Альберт  Пухаев 
(до 55 кг), Идар Канкулов (до 60 кг), Тимур 
Эркенов (до 66 кг) и Дмитрий Калошин 
(до 73 кг).

Каратэ
Спортсмен из КБР Мырза-Бек Тебуев 
вновь стал чемпионом мира
по боевому каратэ по версии 
KarateCombat.

За звание чемпиона в легчайшем весе наш 
боец встретился на международном турнире 
в Дубае с экс-чемпионом лиги Виктором Лу-
исом Роша из Бразилии. В 2019 году Тебуев 
уже встречался с ним и уступил сопернику 
раздельным решением судей.

На этот раз Мырза-Бек нокаутировал 
бразильца уже в первом раунде и защитил 
чемпионский титул.

Тренируют победителя Евгений Могиле-
вец и Аслан Губашиев.

* * *
В Казани прошли международные
и всероссийские соревнования
по каратэ «Кубок АкБарс», участниками 
которых стали больше 2,1 тысячи 
спортсменов из 10 стран и 48
регионов России.

Сборная Кабардино-Балкарии стала второй 
в медальном зачете. Лучше всех выступили 
Изабелла Блиева, Алина Нагоева, Арнелла 
Губашиева, Эмир Блиев, Аскер Губашиев, 
Алий Текуев и Ислам Кебишев.

Второе место занял Султан Байсиев.
Третьими призерами стали Эльма Этезова, 

Темерлан Бетоков, Имран Сидаков, Артур 
Казанчев, Кантемир Гузеев, Тамерлан Гу-
зеев, Амир Акбулатов, Дамир Сижажев и 
Муслим Глашев.

Тренируют спортсменов Аслан Губашиев, 
Рустам Кампаров, Азамат Мешев и Влади-
мир Шомахов.

Греко-римская борьба
Четыре медали выиграли спортсмены
из КБР на проходившем
в Комсомольске-на-Амуре первенстве 
России по греко-римской борьбе среди 
юниоров до 24 лет.

Обладателями наград высшего достоинства 
стали сразу два наших борца: Адам Ульбашев, 
боровшийся в весовой категории до 55 кг, и 
Ауэс Гонибов, победивший в весе до 87 кг.

Бронзовые медали на счету Алихана Асла-
нова (до 55 кг) и Салима Казмахова (до 63 кг).

* * * 
В селении Плановское прошел открытый 
районный турнир по греко-римской борьбе 
среди юношей, посвященный памяти 
Руслана Каирова – первого мастера 
спорта СССР по вольной борьбе в Терском 
районе.

В соревнованиях участвовали борцы 2011-
2012 и 2013-2014 годов рождения.

Сильнейшими в своих возрастах стали 
Салим Таучев (до 22 кг), Самир Мамишев 
(до 24 кг), Тамерлан Нагоев (до 28 кг), Али 
Болов (до 30 кг), Руслан Дикинов (до 32 кг), 
Тимур Тахушев (до 35 кг), Назир Гучаков 
(до 38 кг), Сулейман Емкужев (до 42 кг), 
Ратмир Карданов (до 45 кг), Азрет Хамуков 
(до 48 кг), Резуан Машоков (до 50 кг), Марат 
Умаров (до 52 кг), Каплан Гешев (до 60 кг) и 
Ислам Саншоков (до 65 кг).

 

Универсальный бой
В Подмосковье прошли международные 
соревнования по универсальному бою, 
посвященные памяти олимпийского 
чемпиона Сергея Новикова.

Представители КБР завоевали 11 медалей 
турнира, в том числе шесть золотых. Их 
обладателями стали Таукан Терчуков, Ас-
темир Кушхов, Кантемир Жириков, Марат 
Кодзоков, Альберт Тлукошаев и Кантемир 
Шорданов.

Авиамоделизм
В Кахуне прошли первенство
и этап Кубка России по авиамодельному 
спорту, собравшие около 170 спортсменов 
из 36 регионов страны, а также из 
Казахстана, Узбекистана, Армении
и Белоруссии.

Команда юниоров из Кабардино-Балкарии, 
за которую выступали Максим Овчеренко и 
Максим Климов, завоевала золотые медали.

Тренируют наших спортсменов Заурбек 
Кантиев и Юрий Налоев.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН Б. ГРУППА 1.

Положение на 21 апреля
Команды И В Н П РМ О

1. РУБИН ЯЛТА 4 4 0 0 8-1 12
2. АСТРАХАНЬ 4 3 1 0 6-1 10
3. ЛЕГИОН 4 3 0 1 6-3 9
4. БИОЛОГ 3 2 1 0 6-4 7
5. РОСТОВ-2 4 2 0 2 11-5 6
6. СТРОИТЕЛЬ 3 2 0 1 4-4 6
7. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 4 1 2 1 6-6 5
8. ДИНАМО Ст 4 1 2 1 4-5 5
9. СЕВАСТОПОЛЬ 3 1 1 1 2-2 4
10. ФОРТЕ 3 1 0 2 5-5 3
11. ДРУЖБА 4 1 0 3 3-5 3
12. СПАРТАК Нч 4 0 3 1 7-8 3
13. ПОБЕДА 4 0 3 1 5-6 3
14. НАРТ 4 0 3 1 3-6 3
15. АНГУШТ 3 0 2 1 1-3 2
16. ДИНАМО-2 Мх 3 0 1 2 1-5 1
17. АЛАНИЯ-2 4 0 1 3 5-14 1

Футбол
В Краснодарском крае прошел открытый 
турнир по футболу «Кубок Кубани. 
Перезагрузка-2024». 

Не пропустив ни одного мяча, победителем 
соревнований стала команда «Эльбрус 2012» 
из Кабардино-Балкарии.

Лучшим вратарем турнира признан Дамир 
Абаев, лучшим бомбардиром стал Астемир 
Коков, а звание лучшего игрока получил 
Дамир Маремкулов.

Бронзовые медали завоевала еще одна наша 
команда – «Эльбрус 2011», а ее игрок Алихан 
Соблиров признан лучшим защитником 
турнира.

* * * 
В очередном туре первенства ЮФЛ 
команды нальчикского «Спартака» 
завершили свои гостевые матчи с 
махачкалинским «Динамо» с тремя 
разными результатами.

В группе Юг-3 (2009 год) нальчане уступи-
ли соперникам со счетом 0:1, в группе Юг-2 
(2008 год) спартаковцы сыграли вничью 
2:2 (голы забили Георгий Погосян и Ислам 
Алиханов).

А в группе Юг-3 (2007 год) красно-белые 
обыграли махачкалинцев со счетом 2:1. 
Забитыми мячами в их составе отличились 
Тамерлан Танашев и Майсур Карданов. 

После трех туров старшие спартаковцы с 7 
очками идут вторыми, в средней группе наль-
чане с таким же количеством очков занимают 
третье место, а младшая команда с 3 очками 
опустилась на девятую строчку таблицы.

«Биолог-Новокубанск» (Прогресс) – «Спартак-Нальчик» 3:2 (2:1). 
Голы: Тлупов, 8 (0:1), Малыш, 28 (1:1), Малыш, 40 (2:1), Тобоев, 72 
(2:2), Малыш, 76 – с пенальти (3:2).
«Биолог-Новокубанск»: Кучейко, Ливаднов, Неплюев (Крюков, 
46), Пириев, Борисов, Коротков (Моргунов, 46), Тимаков, 
Кондрамашин, Лысенко (Цогоев, 57), Малыш (к) (Саркисов, 89), 
Переверзев.
«Спартак-Нальчик»: Каркаев (Кумыков, 46), Кадыкоев, Карданов, 
Маломусов (Далиев, 80), Лелюкаев, Масленников (Торосян, 59), Блиев 

(Мизаушев, 87), Хацуков (Селяев, 59), Хачиров (к), Тобоев, Тлупов.
Наказания: Неплюев, 2, Лелюкаев, 26, Борисов, 57, Карданов, 81, 
Ливаднов, 87, Тимаков, 88, Кадыкоев, 88, Кучейко, 90+, Тлупов, 
90+, Кумыков, 90+ – предупреждения.
Удаление: Тобоев, 75.
Удары (в створ ворот): 8(3) : 8 (5). Угловые: 7:1.
Лучший игрок матча: Максим Малыш («Биолог-Новокубанск»). 
Судьи: П. Шишкин (Тамбов), Я. Ежак, А. Козленко (оба – Сочи).
20 апреля. Прогресс. Стадион «Биолог». 200 зрителей. +21 градус.

Дебют встречи остался за гостями, открыв-
шими счет на 8-й минуте. Тобоев со стандарта 
навесил во вратарскую, Масленников пробил 
головой, но Кучейко отбил мяч, а набежавший 
Тлупов тоже головой отправил его в сетку.

Хозяева перехватили инициативу, обложив 
ворота нальчан угловыми. И пятый из них 
принес «Биологу» успех. Правда, не обошлось 
без ошибки Каркаева на выходе, после кото-
рой оказавшийся первым на подборе Малыш 
нанес точный удар.

Под конец тайма капитан хозяев оформил 
дубль после быстрой контратаки, во время 
которой защитники спартаковцев непрости-
тельно оставили его без присмотра в своей 
штрафной. 

После перерыва «Спартак» нашел в себе 
силы переломить ход матча, и после красивой 
комбинации с участием Селяева и Тлупова 
Тобоев сравнял счет, с левой пробив низом 
от линии штрафной.

Но уже через три минуты полузащитник 
нальчан отличился в отрицательную сторону. 
После того, как судья назначил пенальти в 
ворота гостей, на поле возникла небольшая 
заварушка, во время которой Тобоев слегка 
толкнул Моргунова. Тот артистично упал, 

изобразив адские муки, и арбитр ему поверил, 
показав хавбеку «Спартака» сразу красную 
карточку.

Удаление и реализованный Малышом 
пенальти, конечно, сказались на действиях 
красно-белых, но они до последнего пытались 
уйти от поражения. Хороший момент для 
этого был у Селяева, который красиво пробил 
в падении головой с близкого расстояния, 
однако голкипер хозяев перевел этот удар 
на угловой. 

После трех подряд ничьих нальчане потер-
пели первое в сезоне поражение.

Тимур Битоков, главный тренер «Спар-
така-Нальчика»: - Матч с обилием голов, 
очень эмоциональный. Считаю, что для бо-
лельщиков это суперматч был, две команды 
играли в хороший, конструктивный футбол, 
но повезло сегодня чуть больше сопернику. 
Мы не использовали свои моменты, а они 
использовали, в принципе, все свои. Отсюда 
и счет 3:2. 

Результаты остальных матчей 5-го тура: 
«Астрахань» – «Алания-2» 2:1; «Динамо-2» 
(Мх) – «Строитель» 1:3; «Динамо Ставрополь» – 
«Дружба» 1:0; «Победа» – «Нарт» 1:1; «Кубань 
Холдинг» – «Ангушт» 1:1; «Севастополь» – 

«Легион» 1:0; «Ростов-2» – «Рубин Ялта» 1:2.
В среду, 24 апреля, «Спартак» в гостях 

в перенесенном матче 1-го тура сыграет с 
«Кубань Холдинг».

4 мая нальчане на своем поле будут при-
нимать махачкалинский «Легион».
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Библионочь: читаем всей семьей
Кабардино-Балкария вместе со всей страной
в тринадцатый раз отметила «Библионочь».
В этом году ее темой стал слоган «Читаем всей семьей».

По уже сложившейся традиции, Кабардино-Балкарская 
республиканская детская библиотека им. Б. Пачева прово-
дит ежегодную социально-культурную акцию на день раньше 
«взрослых» библиотек, и называется она «Библиосумерки».

В этот раз второклассники гимназии №29 с удовольстви-
ем приняли участие в мероприятиях, проходивших на трех 
площадках.

В читальном зале дети соревновались в литературно-му-
зыкальном квизе «По страницам любимых книг». Он состоял 
из пяти раундов, в каждом из которых дети отвечали на ка-
верзные вопросы из разных областей знаний и зарабатывали 
баллы. В конце две команды объединились и вместе создали 
слоган акции – «Читаем всей семьей».

На абонементе специалисты библиотеки подготовили игро-
вую программу «Семейное путешествие в сказку». Отвечая на 
вопросы викторины, ребята выясняли, кто же лучший знаток 
сказок. За каждый правильный ответ они получали один пазл. 
В заключение из пазлов была собрана карта России.

Мастер-класс «Творческая мозаика» был посвящен созда-
нию диафильма в технике аппликации по мотивам произве-
дения П. Катаева «Цветик-семицветик». Из разрозненных 
картинок и текста дети, собирая кадры диафильма и доклеивая 
недостающие детали, в итоге получили свою книгу на пленке.

В Государственной национальной библиотеке КБР 
«Библионочь-2024» проходила на множестве площадок. И 
самым долгожданным из всех мероприятий была «фирменная 
фишка» ГНБ – экскурсия в отдел хранения основного фонда. 
Такая возможность для всех желающих выпадает лишь раз 
в году, так как экземпляры сектора ценной и редкой книги, 
являющиеся главными экспонатами экскурсии, хранятся в 
особых условиях и доступ к ним разрешен немногим спе-
циалистам. Вот и в этот раз на книжно-иллюстративной 
экспозиции «Книжные памятники» сектора ценной и редкой 
книги фаворитами зрительского внимания стали памятники 
XVII-XVIII вв.: «Грамматика» Мелетия Смотрицкого 1648 г.; 
«Соборное уложение» 1649 г.; «Лексикон треязычный» 1704 г., 
являющиеся исторической и культурной ценностью как для 
республики, так и для страны в целом.

В отделе национальной и краеведческой литературы со-
стоялась встреча с журналистом, издателем, заслуженным 
работником культуры РФ, автором более 60 книг по истории 
и краеведению народов Северного Кавказа и КБР Марией 
Котляровой и начальником отдела по предоставлению муни-
ципальных услуг местной администрации Нальчика Ольгой 
Шаваевой.

Семья стала главной темой библионочи, о ней и о многом 
другом и говорили спикеры, ко встрече с которыми были 
подготовлены книжная выставка «Семья – источник любви 
и вдохновения» и мультимедийная презентация «Мария и 
Виктор Котляровы».

В Публичном центре правовой информации прошел Час 
правовой культуры «Право на страже семьи» с участием пред-
седателя нальчикского Совета женщин Лидии Дигешевой, 

председателя исполкома КБ РО «Ассоциация юристов России» 
Жанны Тенгизовой и президента Нотариальной палаты КБР 
Майи Хакуловой. Обсуждались актуальные вопросы семей-
ного законодательства и других отраслей права, помогающих 
в жизни семьи. Мероприятие сопровождалось книжно-ил-
люстративной выставкой «Законы – хранители семьи», а в 
заключение провели викторину с учащимися школы №5.

Отдел искусств, в этот день ставший мультимедийным 
пространством, организовал художественный час «Портрет 
семьи в интерьере времени». Красочный медиавернисаж 
«Образ семьи на полотнах художников», благодаря которому 
участники мероприятия совершили виртуальное путешествие 
в удивительный мир живописи, посвященное традициям и 
ценностям семьи, надолго запомнится посетителям. 

В отделе читального зала в рамках акции «Семейные тра-
диции», которая стала составной частью межведомственного 
культурно-образовательного проекта «Культура для школьни-
ков», прошел этно-час «Знакомимся с традициями и обычаями 
народов Кабардино-Балкарии».

Также в читальном зале была проведена беседа молодежи 
республики с преподавателями исламской и православной 
культуры «Нравственные основы семейной жизни». Почет-
ными гостями ее стали заместитель муфтия КБР, председатель 
республиканской детско-молодежной общественной органи-
зации волонтеров КБР «Помоги ближнему» Алим Сижажев, 
штатный клирик кафедрального собора святой равноапо-
стольной Марии Магдалины Нальчика иерей Константин 
Осипов, помощник председателя ДУМ КБР, руководитель 
женского клуба «Гармония сердца» при ДУМ Анжела Амшу-
кова. В мероприятии приняли участие воспитанники Детской 
школы искусств №1 Нальчика.

В отделе городского абонемента специально для читающих 
семей состоялся литературный час «Мы с книгою дружны». 
Для ребят, для которых приготовили сладкий стол и подарки 
и пригласили аниматоров, провели познавательно-развлека-
тельную программу с викторинами, загадками, пословицами и 
обзор по книжно-иллюстративной выставке «Семью сплотить 
сумеет мудрость книг». А родители делились личным опытом 
работы со своими детьми, рассказывая о том, как им удалось 
привить интерес к чтению, к книге. 

Также в ГНБ прошел мастер-класс Муниры Жулабовой 
«Авторские украшения из дерева и кожи с ручной росписью» и 
встреча с аспирантом КБГУ Амир-Али Исмаилом, рассказав-
шем о культуре, быте, обычаях и традициях Республики Судан.

Обширной и разнообразной была программа «Библионочи», 
проходившая в учреждениях Центральной библиотечной 
системы Нальчика. 

В библиотеке на Пушкина преподаватель колледжа дизай-
на Анна Куликова и ассистировавшие ей студенты провели 
мастер-класс по прикладному искусству, точнее, по всем на-
правлениям декоративно-прикладного искусства для детей. 
Некоторые из ребят вместе со взрослыми гостями посетили 
сеанс зоотерапии от необыкновенно обаятельной и умной 
Лизы, породы джек-рассел-терьер, и послушали небольшой 
просветительский курс от психотерапевта Джульетты Жило-
вой, работавшей в Москве, Петербурге, Греции.

В библиотеке семейного чтения прошел шахматный турнир 
для школьников. В городских филиалах №3 и №7 – традици-
онные чаепития.

В Детской модельной библиотеке №5 маленькие зрители 
посмотрели спектакль «Мелочи жизни» по мотивам рассказа 
Антона Чехова от театрального коллектива «MUSE».

А в Детской модельной библиотеке №2 библиотекари прове-
ли для гостей конкурсы и викторины с вопросами о великих 
детских писателях, их произведениях и героях. Победители 
получили сладкие призы.

Библиотека сельского филиала Кенже презентовала  вы-
ставку «Женщины-воительницы мудрые и хитрые». Для 
школьников и их родителей сотрудники устроили конкурсы 
и викторину, а вечером в библиотеке собрались участницы 
клуба «Планета женщин».

Городские филиалы №2 и №5 провели для своих читателей 
литературный час «Все начинается с семьи».

В библиотеке на Кулиева программу открыл спектакль 
для самых юных и даже маленьких зрителей «Волк и семеро 
козлят» от Республиканского театра кукол КБР.

А взрослые прошли сеанс сказкотерапии «12 месяцев» от 
Надежды Берберашвили и смогли пообщаться с читающей 
семьей Битоковых, у каждого поколения которой есть мно-
жество семейных историй, связанных с книгами, каждая из 
которых не может не покорять. 

Вот, например, какую историю рассказал глава семьи 
доктор исторических наук Владимир Битоков, начавшуюся 
много лет назад, когда по дороге в Краснодар Владимир Ми-
хайлович оказался в Майкопе: «Иду первый раз в городе, в 
котором ничего не знаю, и краем глаза на витрине книжного 
магазина вижу большого формата бордово-красную книгу. 
Не знаю, что меня в ней зацепило, но понял, что надо вер-
нуться и посмотреть. Возвращаюсь и вижу, что «Сандро из 
Чегема» Фазиля Искандера, за которого он недавно получил 
Государственную премию, и это первое полное издание 
романа. Ну, тут меня снесло. Я был в каком-то таком состоя-
нии… не знаю, как это описать, но я забежал и схватил книгу 
прямо с витрины. Она стоила 4 рубля 50 копеек, я заплатил 
остававшиеся у меня пять рублей и, не взяв сдачи, выбежал 
наружу. Мне казалось, что меня догонят и отнимут. И про-
бежал несколько кварталов. 

Но вот когда первый восторг улегся, я понял, что в Крас-
нодар мне ехать не на что. И тут я краем другого глаза увидел 
отделение почты и подумал (а тогда Адыгея входила в состав 
Краснодарского края), что почту должны везти в Краснодар. 
Нашел водителя, попросил довезти до города, сказав, что нет 
ни копейки, так как потратил все на книгу. Он спросил, что 
за книга, веселая ли, и согласился помочь, при условии, что 
я буду читать ее вслух по дороге. Читать ему всю дорогу я не 
мог, но пересказывал местами. Вот так у меня оказалось это 
первое издание Искандера, которое хранилось у меня много 
лет. Потом один товарищ меня попросил почитать и, как 
говорится, приделал ей ноги. 

Затем судьба свела меня с самим Фазилем Абдуловичем, 
и как-то раз во время одной из наших с ним посиделок я 
рассказал ему эту историю, и он пообещал, что обязательно 
напишет о ней рассказ. А его супруга в это время открывает 
шкаф и достает точно такую же красно-бордовую книгу, и 
мне ее подписывает лично автор. Вот так вот это издание и 
вернулось ко мне!»

Наталия Печонова.
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ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Эта неделя напомнит Овнам о том, насколько беспорядоч-

ной может быть жизнь. В постоянных мыслях о себе, своих 
желаниях и нуждах, вы не замечаете, как эгоистичны бываете 
с окружающими. Пора остановиться и понять, насколько 
тесно сплетены ваши собственные интересы с интересами 
других людей. А это значит, что, делая плохо кому-то, вы 
вредите самому себе.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцы, посвятите этот период рабочим делам, погрузитесь 

в них с головой, ведь сейчас во многих сделках и перегово-
рах вас ждет успех, даже в кризисной ситуации интуиция 
подскажет верное решение. Не забывайте о своем здоровье, 
проблемы, начавшиеся сейчас, могут затянуться. В семейных 
отношениях постарайтесь быть терпимее.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Ближайшие дни не покажутся легкими для Близнецов. 

Но, когда на вас свалится куча дел, не паникуйте, проявите 
терпение. Постарайтесь относиться ко всему спокойнее, не 
срываться на окружающих людей. И не бойтесь просить о 
помощи, если почувствуете, что она вам нужна, а также не 
стоит пренебрегать поддержкой родных людей, это придаст 
вам новых сил.

РАК (22 июня – 22 июля)
Раки на этой неделе могут попасть впросак, если сосредо-

точатся на одном деле, которое покажется очень выгодным и 
интересным. Будьте внимательны и осторожны, ведь велика 
вероятность потерять то, что было накоплено тяжелым тру-
дом. Лучше пока не рисковать, а взвешивать каждое реше-
ние. И постарайтесь не искать приключений, а заниматься 
обычными делами.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Хорошая неделя для Львов, особенно для взрослых 

представителей знака. Если вы давно хотели отправиться 
в путешествие, то самое время покупать билеты. Вас ждет 
приятное общение с интересными людьми, прогулки или 
даже спортивный отдых. Но только не теряйте бдительность. 
Излишняя доверчивость не принесет вам пользы, а может 
серьезно навредить.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
На этой неделе вам будет казаться, что удача улыбается 

вам, как никогда, но это может оказаться опасной иллюзией. 
Незначительные проблемы могут разрешиться как по мано-
вению волшебной палочки, но не позволяйте втянуть себя 
в серьезную авантюру, все может обернуться против вас. 
Следует также воздержаться от знакомств, которые кажутся 
слишком уж привлекательными.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
С этой недели в жизни Весов может начаться романтическая 

полоса, только если вы позволите ей войти в вашу жизнь. Она 
уже совсем рядом – в соседнем подъезде, за стеной или за 
столиком напротив. И не стоит пугаться, если она отправит 
к вам проводника, просто следуйте за ним. Ведь впереди вас 
ждет нечто особенное, что изменит вас в лучшую сторону.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
У Скорпионов хорошее время для завершения начатых дел, 

будь то рабочие моменты или бытовые мелочи. Расчищайте 
свою жизнь во всех смыслах, избавьтесь от ненужных людей 
и вещей. Сосредоточьтесь только на себе. Ваши мысли, же-
лания и чувства сейчас превыше всего, будьте откровенны и 
прекратите держаться за что-то по привычке. Пришло время 
изменений.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Стрельцам стоит начать эту неделю с приобретения новых 

знаний или навыков, провести сделки или устроить события, 
которые были запланированы. Постарайтесь не заниматься 
сейчас долгосрочным планированием или приниматься за 
новую работу. Нелишним также станет отложить дальние 
поездки или командировки и проявлять максимальную ак-
куратность за рулем.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Педантичность Козерогов поможет ответственно решить 

все рабочие задачи. В первой половине недели хорошо было 
бы заняться наведением порядка в делах, разобрать бумаги, 
документацию. Удачно сложится общение с руководством. 
Вторую половину периода посвятите себе: отправьтесь в театр, 
кино или кафе с семьей. 

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
На этой неделе Водолеи не только заметят в себе поло-

жительные изменения. Ваши обаяние и привлекательность 
придадут дополнительную уверенность в себе, что будет 
способствовать решению насущных вопросов с особой лег-
костью и изяществом. Не избегайте новых знакомств, они 
могут принести пользу в бизнесе или личных проектах и 
повлиять на вашу судьбу.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
У Рыб сейчас наступил отличный период, чтобы открыть 

себя чему-то новому. Это необязательно должны быть точные 
науки, вполне возможно, что вы увлечетесь звездами, психо-
логией отношений или каким-то творчеством. Неважно, что 
это будет, если оно поможет вам мечтать, верить в собствен-
ные силы и желать большего. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 29 апреля – 5 мая

15МОЛОДЁЖКА
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ДАТЫ И ФАКТЫ

Английский кроссворд
- Как называется неплатежеспособность физического или 

юридического лица? (11)
- Это исландское национальное блюдо называют настоящей 

едой викингов. Оно представляет собой частично разложив-
шееся, а затем завяленное мясо гигантской акулы (9)

- Как называют две смежные страницы газеты или журнала, 
расположенные на одном листе? (8)

- Как называется место соединения штанги с перекладиной 
в футбольных воротах? (10)

- Научное название для отпечатков пальцев (13)
- Так называют и то, что находится внутри пирога, и то, что 

внутри какого-либо оборудования (7)
- С его помощью поднимают автомобиль, чтобы заменить 

одно или несколько колес (7)
- Многие путают этот орфографический знак с тире (5)
- Вспомните имя дамы сердца Дон Кихота (9)
-  Какое моральное качество включает в себя правдивость, 

принципиальность, верность принятым обязательствам? (9)
- Какой раздел медицины изучает болезни сердца? (11)
- Как называется психологическое состояние человека, 

вызванное неуспехом в удовлетворении потребностей и 
желаний? (10)

- «Молодой человек лет двадцати трех, тоненький, худенький; 
несколько приглуповат и, как говорят, без царя в голове, – один 
из тех людей, которых в канцеляриях называют пустейшими». 
О каком герое произведения Гоголя идет речь? (9)

- Не так давно многие водители держали эту емкость с 
бензином в багажнике своего автомобиля на случай, если 
топливо закончится (8)

- Как называется распространение искаженных или заве-
домо ложных сведений? (13)

- Народное название легкоатлетической дисциплины, ми-
ровым рекордсменом в которой является Усэйн Болт. Этот ре-

23 апреля отмечается Всемирный день книг и авторского 
права, учрежденный ЮНЕСКО в 1995 году. Праздник 
берет начало из Испании: там с 1926 года отмечается 
День испанской книги, и датой выбрано 23 апреля – день, 
который принято считать датой смерти Мигеля 
Сервантеса. В Барселоне этот день совпал с праздником 
в честь покровителя Каталонии Святого Георгия, 
когда книготорговцы устроили грандиозную книжную 
ярмарку. Именно там с 1931 года появился обычай 
дарить розу всякому, кто купит книгу. В 2020 году эту 
красивую традицию – дарить розу вместе с книгой – 
ввели в Москве, в библиотеке Института Сервантеса, 
в честь 25-летия празднования Всемирного дня книги 
и авторского права. Вспомним несколько интересных 
историй, касающихся авторских прав в разных сферах 
искусства.

Шаляпин и СССР. В мае 1930 года во Франции вышла книга 
Федора Шаляпина «Страницы моей жизни», написанная им в 
соавторстве с Максимом Горьким. Права на издание рукописи 
были приобретены у советской госкомпании «Международ-
ная книга». Даже лишение советского гражданства и звания 
Народного артиста (присвоение – 1918, лишение – 1924, 
возвращение – 1991) не возмутило оперного певца так, как 
наглое распоряжение его собственностью. «Книгой моей 
торгуют вовсю разные купцы Франции, Германии, Австрии 
и прочие! – писал он дочери. – Они зарабатывают за мой счет 
огромные деньги. Жулье!»

Федор Иванович заявил, что не давал разрешения на пу-
бликацию книги, рукопись которой оставалась в Советском 
Союзе. Он обратился в парижский Коммерческий трибунал 
с иском против правительства СССР. Торговое представи-
тельство СССР в Париже тут же заявило о том, что советское 
правительство неподсудно французским судам, оно не может 
отвечать за действия «Международной книги», и, вообще, 
Шаляпин просто хочет насолить советской власти. Через год 
Коммерческий суд признал советское правительство в лице 
главы парижского торгпредства виновным и присудил к упла-
те Федору Шаляпину убытков в размере 10 тысяч франков и 
судебных издержек по ведению дела. Компенсацию оперный 
певец получил немедленно.

Поттер и Гроттер. В 2003-м по решению амстердамского 
суда в Голландии запрещено публиковать книгу Дмитрия 
Емеца «Таня Гроттер и магический контрабас» (2002), сюжет 
которой очень напоминает мировой бестселлер авторства 
Джоан Роулинг «Гарри Поттер и философский камень» (1997). 
Британская писательница обвинила своего российского 
коллегу в плагиате и попросила суд запретить издательству 
«Byblos» выпускать перевод первого тома серии книг про 
Таню Гроттер (2002-2012). Ответчики настаивали на том, что 
«Таня…» – это пародия, а этот жанр невозможен без творче-
ского ироничного переосмысления первоисточника. Однако 
суд пришел к выводу, что «Таня…» пародией не является, 
оставаясь обыкновенным клоном. Одним из аргументов ист-
цов было то, что и Гарри Поттер, и Таня Гроттер – «сироты, 
имеют странные отметины на лицах, обладают магической 
силой». Суд согласился с Роулинг, «русский ответ Поттеру» 
не был услышан в Европе.

Эйнштейн и GM. В 2010-м в США разгорелся скандал 
вокруг использования корпорацией «General Motors» образа 

Альберта Эйнштейна на одном из своих рекламных плака-
тов без согласия правообладателей. Концерн рекламировал 
внедорожник «GMC Terrain», используя коллаж: голова 
ученого на торсе накачанного атлета с татуировкой «E=mc2» 
на плече. Незадолго до своей смерти в 1955 году Эйнштейн 
завещал все права на использование своего образа Еврей-
скому университету Иерусалима. Именно эта организация 
подала в суд на «General Motors» и получила от корпорации 
более $75 тысяч компенсации за незаконное использование 
фотографии ученого.

Миллионы графа Толстого. В многодетном семействе 
Толстых хватало конфликтов. И одним из самых острых был 
непреходящий спор писателя с супругой об авторских правах. 
Дело в том, что Лев Николаевич, пришедший в зрелом возрасте 
к идеям опрощения, желал отказаться от любых прав на свои 
произведения. В 1891 году писатель разослал в газеты открытое 
письмо, в котором давал всем желающим «право безвозмездно 
издавать в России и за границей, по-русски и в переводах, а 
равно ставить на сценах...» свои сочинения; в 1894 году Толстой 
отправил письмо похожего содержания и в иностранные газе-
ты. Однако Софья Андреевна не разделяла высоких устремле-
ний мужа – ее постоянный страх за финансовое благополучие 
семьи часто становился причиной конфликтов. С горечью 
пишет Толстой в дневнике: «Не понимает она и не понимают 
дети, расходуя деньги, что каждый рубль, проживаемый ими и 
наживаемый книгами, есть страдание, позор мой».

А вот что по этому поводу пишет в 1902 году Софья Ан-
дреевна: «Отдать сочинения Льва Николаевича в общую 
собственность я считаю дурным и бессмысленным. Я люблю 
свою семью и желаю ей лучшего благосостояния, а передав 
сочинения в общественное достояние, мы наградили бы бо-
гатые фирмы издательские...»

Софье Андреевне кажется, что Толстой уже написал «тайное 
завещание», и его поиск становится навязчивой идеей. В ночь 
с 27 на 28 октября Лев Николаевич проснулся, услышав, как 
жена роется в его кабинете; по одной из версий, именно это и 
стало причиной бегства из дома, окончившегося для прозаика 
смертью на станции Астапово.

СССР и копирайт. Советский Союз называли «самой 
читающей страной в мире». Страна с таким культом чтения 
не могла существовать без отлаженной системы авторского 
права. Однако после революции в Советской России насту-
пила страшная правовая чехарда – дореволюционный закон 
об авторском праве все еще отчасти действовал, но его статус 
был неясен; при этом параллельно существовал ряд разроз-
ненных декретов. В итоге первое полноценное постановление 
об авторском праве приняли только в 1925 году.

Самым интересным моментом в системе защиты авторского 
права в СССР было то, что авторские права признавались 
только за гражданами СССР и теми иностранцами, чья работа 
издавалась впервые именно в Советском Союзе. Поэтому ни 
Ремарк, ни Хемингуэй, ни другие писатели, чьи книги стояли 
на полке каждого советского интеллектуала, не получили ни 
цента от перевода своих работ на русский язык. Оставалось 
довольствоваться народной любовью.

Так было до 1973 года, когда СССР присоединился ко 
Всемирной конвенции об авторском праве – после чего само-
изоляция государства в этой сфере закончилась, и «пиратить» 
иностранную литературу стало нельзя.

корд составляет 9,58 секунды и был установлен в 2009 году (11)
- Постоянное употребление спиртных напитков одним 

словом (8)
- Как еще можно назвать внесение денег или продуктов на 

какое-либо общее дело его участниками? (9)
- Так называют и волшебника, и выдающегося мастера (8)
- Как называется тип парусного судна, имеющего не менее 

двух мачт с косыми парусами? (5).
Из оставшихся букв составьте пароль –

русскую пословицу.
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Ответы на ключворд в №15
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«Я б в пожарные пошел, пусть меня научат!»

Тыква – это красиво и вкусно
Большой шлем и Большой Макс, Амазонка, Грибовская, Ананасная –
в рамках проекта известного фуд-блогера Гульнары Мокаевой 
«Ашхана» состоялся очередной кулинарный детский мастер-класс, 
посвященный тыкве.

Как рассказала Гульнара, это уже третий раз, когда «Ашхана» посвящает 
свое внимание оранжевой бахчевой культуре. Пять лет назад на авторском 
видеоканале Мокаевой ее готовил известный музыкант Артур Гонгапшев. 

Осенью 2022 года на Фестивале Рыжей Тыквы, организованном «Городской 
фермой ВДНХ», кулинар из Кабардино-Балкарии провела мастер-классы с 
московскими ребятами. И вот теперь настал черед юных жителей республики. 

Двадцать пять детей, в том числе самая юная, но уже опытная трехлетняя 
Агния Эльбаева, в фойе отеля «Азимут» работали с тыквами разных размеров 
и форм общим весом 80 кг. 

Сначала у тыкв отрезали «шапочку», потом освобождали от мякоти и вы-
скребали семечки. Угостившись ланчем, заботливо приготовленным для них 
Гульнарой Руслановной, юные повара затем нарезали лук, перец и морковку 
и, обмазав изнутри чесночным соусом свои тыквы, фаршировали их мясом и 
овощами. Ну, а запекали их уже дома, порадовав свои семьи сытным, вкусным 
и очень красивым ужином.

И, конечно, не обошлось без вручения честно заслуженных сертификатов 
и фотосессии на память.

Наталия Печонова. Фото Аминат Темукуевой.

Надевание боевой одежды пожарного, подъем по штурмовой лестнице, 
оказание первой медпомощи – в Нальчике прошел смотр-конкурс
на звание «Лучшая дружина юных пожарных», в которой участвовали 
11 команд старшеклассников городских школ. Мероприятие было 
приурочено 190-летию создания пожарной охраны КБР и 375-й 
годовщине пожарной охраны России. 

Организовали смотр  отдел ор-
ганизации пожарно-профилакти-
ческой работы Кабардино-Балкар-
ской противопожарно-спасатель-
ной службы во взаимодействии с 
министерством по делам молодежи 
КБР, региональным отделением 
Добровольного пожарного обще-
ства и департаментом образования 
администрации Нальчика. Привле-
чение внимания детей и педагогов к 
пропаганде противопожарных зна-
ний и популяризация профессии 
пожарного-спасателя – такую цель 
ставили перед собой организаторы 
конкурса.

В теоретической части участники 
проходили тест-опрос по истории 
пожарной охраны республики и 
страны, требованиям правил по-
жарной безопасности и оказания 
первой медпомощи. На этапе де-
монстрации практических знаний 

ребята поднимались по штурмовой 
лестнице в окно второго этажа 
учебной башни, надевали боевую 
одежду, разворачивали пожарный 
рукав. Это обязательные навыки 
для каждого пожарного, юные 
дружинники регулярно изучают 
и теорию, и практику как в своих 
школах, так и в пожарной части.

Как ребята решили выбрать 
изучение профессии пожарного, 
почему среди дружинников так 
много девочек, собираются ли они 
бороться с огнем в будущем или 
пока это просто «увлекательный 
досуг»? 

«Мы в дружине уже два года, и в 
смотрах участвуем все это время, - 
рассказывает участница команды 
юных дружинников «Пламенная 
бригада», одиннадцатиклассница 
Милана. – Сначала наш учитель 
по ОБЖ Хамусса Агубекирович 

рассказал, что есть такая дру-
жина, можно вступить. Самых 
спортивных взяли. Нам там очень 
интересно». 

Ее подруга Атлана даже планиру-
ет связать свою будущую профес-
сию с пожарной службой. Правда, 
бороться непосредственно с огнем 
она, конечно, не будет, но в диспет-
черской службе для девушки место 
найдется. Тем более что ее родной 
брат – пожарный: «Буду помогать. 
Волнуемся за брата, профессия опа-
сная, конечно, но такая нужная!»

Ребята часто упоминают имя 
своего школьного учителя, ведь 
он научил всему. «В дружину 
набираем учеников 8-11-х клас-
сов, - рассказывает учитель ОБЖ 
и физики гимназии №14 Хамусса 
Елеев. – Наша пожарная дружина 
участвует в соревнованиях 4 года. 
Мы всегда берем призовые места. 
В этом году участвует уже второй 
поток дружины. Участвовать могут 
все желающие, но главное – нужно 
хорошо знать ОБЖ. И, конечно, 
быть спортивным, подтянутым, как 
настоящий пожарный». 

Юные дружинники более углу-
бленно изучают медицину, исто-
рию пожарного дела, современные 
средства пожаротушения. Один-два 
раза в неделю они собираются и 
тренируются как у себя в школе, 
так и в пожарной части №1, что на 
улице Пачева.

Настоящие пожарные никогда 
не стоят праздно без дела. Вот, 
например, команда юнармейцев 
из девятой школы использует ка-
ждую минуту для оттачивания 
навыка быстрого надевания боевой 
одежды, «прогоняют» основные 
вопросы по теоретической части. 
Для некоторых ребят это первые 
соревнования – очень ответствен-
но и волнительно! Но уже сейчас у 
них есть «любимые» этапы, а есть 
и опасные. «Строевая подготовка – 
моя любимая часть соревнований! 
А подъем на лестницу – нелюбимая, 
потому что травмоопасная, - сме-
ется десятиклассница Саида. – А 
вообще, мой старший брат был в 
дружине, и, глядя на него, у меня по-
явилось желание присоединиться к 
ним, мне здесь все очень нравится». 

Ее подруга Ясмин тоже «зара-
зилась» примером старших: «Я в 
начальной школе смотрела на стар-
шеклассников и мечтала вступить 
в дружину. И вот теперь я здесь». 

Для ребят это действительно 
интересный опыт, и не только ин-
тересный, но и полезный: знания, 
которые они получают, занимаясь в 
дружине, пригождаются не только в 
профессии пожарного, ведь основы 
безопасности жизнедеятельности 
должен знать каждый. 

Для мальчишек это еще и возмож-
ность попробовать свои силы, пока-
зать свои умения. «О будущем пока 
не думали, но испытать себя хочет-
ся», - говорит девятиклассник Артур. 
Да, парней в командах много, просто 
они, как водится, немногословны, но 
боевых подруг горячо поддерживают: 
«Мы равняемся на них!» Смеются. И 
все дружно передают привет своему 
руководителю, учителю ОБЖ школы 
№9 Али Баппинаеву: «Мы планиру-
ем победить и так порадовать его».

По итогам смотра-конкурса луч-
шей дружиной юных пожарных 
города в 2024 году признана ДЮП 
«Лидер» из школы №9 (ребята 
сдержали обещание и порадовали 
любимого учителя!), второе место 
заняла команда из гимназии №14 
«Пламенная бригада», а третье 
место досталось дружине юных 
пожарных «Огнеборцы» из школы 
№6. Однако, справедливо было бы 
отметить, что все дружины спра-
вились со всеми заданиями, просто 
кто-то был быстрее и проворнее. 

«Такие соревнования проводятся 
регулярно не только в Нальчике, но 
и в районах, - говорит начальник 
отдела организации пожарно-про-
филактической работы региональ-
ной ПСС Зураб Яганов. – Обычно 
в апреле они проходят, приурочен-
ные ко Дню пожарной охраны КБР 
и Дню пожарной охраны России. 
Многие ребята интересуются, где 
нужно учиться, какой факультет 
закончить, чтобы потом работать 
пожарным-спасателем. Сейчас 
они пока учатся, но мы надеемся, 
что в будущем они вернутся к нам 
уже как наши коллеги. А сейчас 
мы стараемся их заинтересовать, 
популяризируем профессию по-
жарного-спасателя, и к тому же 
мы их обучаем мерам пожарной 
безопасности, они учатся оказывать 
первую помощь при возникновении 
различных ЧС, им это пригодится в 
дальнейшей жизни, какую бы про-
фессию они ни выбрали».

Алена Докшокова.


